



Universidad Tecnológica ECOTEC
Facultad de Estudios Globales y Hospitalidad

Título:

“La migración irregular de ecuatorianos de la provincia de Cañar hacia Estados Unidos de 2019-2021”

Línea de Investigación:

Relaciones Internacionales y Cooperación Internacional para el Desarrollo

Modalidad de investigación:

Proyecto de investigación

Carrera:

Relaciones Internacionales

Título a obtener:

Licenciatura en Relaciones Internacionales

Autora:

María José Alarcón Limones

Tutor:

Mgtr. Jamil Pavón
Samborondón – Ecuador

2023

Dedicatoria

Con mucho amor a mi tía, María Limones. Quien en vida me demostró el amor más genuino y sincero que puede tener una tía con su sobrina. Desde pequeña, mi tía soñó con verme graduar y siempre manifestaba su deseo de estar presente en ese día tan especial. Sin embargo, la vida no es lineal, y los obstáculos se asoman en el camino.

Hoy, tengo la dicha de poder dedicarle este logro a mi tía, y plasmar por medio de un papel mi amor y agradecimiento hacia ella.

Gracias tía por peinarme, maquillarme y quererme.

Agradecimiento

Agradezco principalmente a mis padres, Humberto Alarcón y Gloria Limones por darme el privilegio de crecer en una familia llena de amor. Gracias por ser mis mejores amigos, mi refugio y mi creencia.

Le doy gracias a mi hermano Marcos Placencio, mi cuñada Genesis Ramírez, mi querido sobrino Matías Benjamín, y nuestro perro Max.

Le doy gracias a mi tía Patricia Alarcón por ayudarme en mi etapa universitaria. Asimismo, a todos mis tíos y abuelos, sobre todo a mis primos, Shirley Taco, Mauro Taco y Noemí Martínez.

Le agradezco a cada una de las personas que han cruzado mi camino, e influenciaron mi vida, ustedes saben quienes son.

Por último, le agradezco a la vida por concederme tantas mejores amigas; “marineras” y “Kims”. En especial a Samira Villalta y Diana Caicedo, que me acompañaron y consolaron en todas estas largas noches.



**UNIDAD DE INTEGRACIÓN CURRICULAR
CERTIFICADO DE APROBACIÓN DEL TUTOR METODOLÓGICO Y CIENTÍFICO PARA LA
PRESENTACIÓN DEL TRABAJO DE INTEGRACIÓN CURRICULAR**

Samborondón, 30 de noviembre de 2023

Magíster
Ana María Gallardo
Facultad de Estudios Globales y Hospitalidad
Universidad Tecnológica ECOTEC

De mis consideraciones:

Por medio de la presente comunico a usted que el trabajo de integración curricular TITULADO: "La migración irregular de ecuatorianos de la provincia de Cañar hacia Estados Unidos de 2019-2021", según su modalidad PROYECTO DE INTEGRACIÓN CURRICULAR; fue revisado, siendo su contenido original en su totalidad, así como el cumplimiento de los requerimientos establecidos en la guía para su elaboración, Por lo que se autoriza al estudiante: **María José Alarcón Limones**, para que proceda con la presentación oral del mismo.

ATENTAMENTE,



Mgtr. Samir José Pavón
Tutor(a) metodológico y de la ciencia

Resumen

La migración irregular en la provincia de Cañar es un fenómeno particular que se ha caracterizado por sus varias olas migratorias a través de la historia ecuatoriana. El presente proyecto de investigación ha centrado su estudio en el éxodo migratorio de los cañarenses hacia Estados Unidos durante el período de 2019-2021. Por lo que, este trabajo de investigación cualitativa tiene como objeto fundamental comprender la relevancia de los factores socioeconómicos en la provincia del Cañar que fomentaron la migración irregular desde Ecuador hacia Estados Unidos en el período de tiempo previamente mencionado. Por lo tanto, se discutió la incidencia de las redes migratorias establecidas en la provincia de Cañar hacia Estados Unidos entre 2019-2021, también se analizó los factores sociales, económicos, políticos, demográficos, ambientales y de pobreza que persuaden la migración irregular. El estudio de caso y la triangulación se utilizaron como métodos de investigación para la verificación de los hechos. Por último, esta investigación estableció que el factor socioeconómico y la causa estructural que caracteriza esta zona austral del país como Cañar, impulsaron la migración irregular hacia Estados Unidos, y la actuación de las redes o cadenas migratorias a partir de vínculos familiares o históricos constituyen un sistema que sostiene este proceso migratorio.

Palabras clave: migración, redes migratorias, migración irregular, fenómeno, factores socioeconómicos.

Abstract

Irregular migration in the province of Cañar is a particular phenomenon that has been characterized by its various migratory waves throughout Ecuadorian history. This research project has focused its study on the migration exodus of sugarcane to the United States during the period 2019-2021. Therefore, this qualitative research work aims to understand the relevance of socioeconomic factors in the province of Cañar that promoted irregular migration from Ecuador to the United States in the previous period of time mentioned. Therefore, the incidence of the migratory networks established in the province of Cañar to the United States between 2019-2021 was discussed, the social, economic, political, demographic, environmental and poverty factors that persuade irregular migration were also analyzed. The case study and triangulation were used as research methods for verifying the facts. Finally, this research established that the socioeconomic factor and the structural cause that characterizes this southern area of the country as Cañar, drove irregular migration to the United States, and the action of migratory networks or chains based on family or historical ties constitute a system that sustains this migratory process.

Keywords: migration, migration networks, irregular migration, phenomenon, socio-economic factors.

Índice

<i>Introducción</i>	9
<i>Marco Teórico</i>	13
Migración, definiciones y tipos	13
Migración Irregular	16
Tipos de migración irregular	17
El escenario ecuatoriano	18
El Tapón del Darién y su relación con la migración irregular	19
Breve descripción de los factores socioeconómicos	21
Provincia del Cañar	22
Historia de la migración ecuatoriana hacia Estados Unidos a partir del siglo XX	24
Conexión de la Sierra austral con Nueva York	25
Presencia de las redes migratorias en la provincia de Cañar (1980-1999)	26
A partir del año 2000 (aumento y desaceleración de los flujos migratorios)	28
Migración ecuatoriana hasta la actualidad, período 2019-2021.	29
El papel de las remesas en Ecuador, y la provincia de Cañar.	32
<i>Marco Metodológico</i>	34
<i>Análisis de los Resultados</i>	46
Los factores socioeconómicos en el panorama de la migración irregular.	46
Las redes migratorias, y su influencia en la provincia de Cañar	51
<i>Conclusiones</i>	60
<i>Recomendaciones</i>	63
<i>Bibliografía:</i>	65

Introducción

En el Ecuador se viene experimentado un éxodo migratorio, que se da de manera irregular y en el cual, participan los ciudadanos cañarenses, puesto que Cañar es una provincia que ocupa un lugar importante en cuanto a la emigración internacional, pues frente a otros territorios, no presenta una disminución de flujo migratorio, algo que se vio reflejado en las elecciones 2021 que redujo el padrón electoral en el cantón de Déleg, resultado de la pandemia provocada por el Covid-19 (Castillo L. , 2020).

La historia de la migración ecuatoriana ha estado caracterizada por las diversas olas migratorias, debido a crisis económicas, ambientales e incluso sanitarias. Se estima que los primeros vínculos migratorios entre Ecuador y Estados Unidos empezaron a través de New York con Guayaquil por la vía marítima (Ramírez J. , 2021). A partir de la década de los 80, se hacen presente las redes migratorias como una forma solidaria para gestionar la inmigración irregular de ecuatorianos hacia Norteamérica, los principales casos sucedieron en el Cantón Delég, provincia de Cañar (Delaunay, 1989).

El presente proyecto integrador se centra en el período de 2019-2021 que involucran a los migrantes irregulares de la provincia de Cañar, siendo así la salida de la Revolución Ciudadana, y la toma de gobierno del presidente Moreno, circunstancias de inestabilidad en el nivel de vida de los ecuatorianos (Mencias, 2020). Asimismo, las medidas de ajuste, es decir, los recortes presupuestarios por parte del Fondo Monetario Internacional, la aparición del SARS-Co V-2 y la crisis sanitaria del momento, el aumento del desempleo en el 2020, y la tardía reactivación económica tras la pandemia, fueron factores convenientes que impulsaron a miles de ecuatorianos a migrar al exterior sin retorno.

La migración irregular, según la Organización Internacional para las Migraciones (2011) se determina como el conjunto de “personas que se desplazan al margen de las normas de los países de origen, de tránsito o de acogida” (pág. 1). Sin embargo, la migración irregular es un término multifacético que no puede ser

determinado sólo como el conjunto de individuos que se desplazan de un lugar hacia otro, infringiendo o invadiendo las leyes e inmigración, sino aquel que abarca el uso de rutas alternas, de modo que, se cataloga cómo una dinámica peligrosa. Los tipos de migración irregular emplean diferentes formas de desplazamientos como rutas terrestres, marítimas o por vía aérea (Castles S. , 2010).

La crisis estructural en zonas rurales de la provincia de Cañar y la reproducción de las cadenas migratorias han impulsado la migración irregular de los cañarenses, quienes, ayudados por coyoteros ingresan como indocumentados con destino hacia Estados Unidos (Noboa, 2021). Por ende, se debe tener en consideración que los hechos anteriormente mencionados crearon el siguiente dinamismo como afirma, Goycochea (2003) “la emigración representaba la oportunidad” (pág. 8), para alcanzar condiciones de bienestar, no obstante, en su búsqueda de estabilidad económica, se han registrado pérdidas humanas y desaparición de familiares, un aspecto muy común en los habitantes de la provincia de Cañar.

Por consiguiente, la elección del tema para el desarrollo del trabajo de titulación resulta oportuno dentro de la disciplina de las Relaciones Internacionales, puesto que el estudio de los fenómenos migratorios, los factores socioeconómicos, el dinamismo particular, los hechos históricos y el análisis de diversos factores impulsaron la migración irregular durante los últimos años, representando así un aporte relevante de estudio para esta ciencia social.

Por tales motivos, se plantea la siguiente pregunta de investigación que delimitará el objetivo del trabajo de titulación: ¿Hasta qué punto los factores socioeconómicos de la provincia de Cañar promueven la migración irregular hacia Estados Unidos de 2019 hasta 2021? En tal sentido, al identificar los principales detonantes de la migración y sus factores adyacentes, el objetivo general asistirá a la comprensión de la relevancia de los factores socioeconómicos por medio de dos objetivos específicos: Discutir la incidencia de las redes migratorias establecidas en la provincia de Cañar; y los diversos factores que persuaden la migración irregular

de la misma, hacia Estados Unidos durante el período 2019-2021, dando respuesta al propósito principal de este trabajo investigativo.

CAPÍTULO 1
MARCO TEÓRICO

Marco Teórico

Migración, definiciones y tipos

En primer lugar, es indispensable precisar el concepto de migración con respecto a lo definido por la IOM, “La circulación de personas fuera de su lugar de residencia habitual, ya sea a través de una frontera internacional o dentro de un Estado” (IOM Glossary of Migration, 2019, pág. 137). Aquel término se establece como el cambio de residencia de origen hacia otro lugar o destino durante un tiempo determinado.

La migración abarca el desplazamiento o traspaso de “algún límite geográfico y administrativo debidamente definido” (CEPAL, 2023, pág. párr 1). León (2005) expone que el fenómeno de la migración se suele caracterizar por ser relativamente permanente o por su cierto grado de voluntad, determinando una clasificación donde las personas son catalogadas como emigrantes o inmigrantes, el movimiento de un país hacia otro, o incluso de una región a otra por un tiempo prolongado que implique el desarrollo de sus actividades cotidianas para su convivencia en otro país.

Por lo tanto, según Castillo (2015) “la migración es parte de la conducta humana y es un fenómeno que afecta a grupos de personas y que tiene consecuencias sociales, económicas y culturales tanto en el país de origen como al país de destino” (pág. 116). En tal sentido, la migración ha estado ligada desde la existencia de la especie humana, ocasionada por el deseo presente del hombre por encontrar alimentos, vivienda o vestimenta para él y para su parentela, también la disminución de cosechas, guerras, persecuciones ideológicas o raciales han fomentado el movimiento migratorio como un medio para su subsistencia (Guitérrez et al. 2020).

Desde el punto de vista de Blanco (2000), delimita los movimientos migratorios como los desplazamientos que representan al sujeto un cambio tanto

en su entorno social, político administrativo como cultural referentemente duradero, del mismo modo el cambio de residencia de forma permanente que interrumpen las actividades del sujeto y su reestructuración en otro lugar. Por lo que, la autora no toma en consideración los desplazamientos turísticos, los viajes de estudio o negocios como migraciones debido a la nula presencia de un cambio en su entorno político administrativo, ni la interrupción de actividades en un lugar.

De acuerdo con León (2005):

El fenómeno migratorio constituye un proceso complejo que por su extensión en el tiempo y en el espacio, no solo abarca diferentes subprocesos, sino que también afecta diferentes sujetos y colectivos humanos configurando de esta manera, un vasto campo de análisis sociológico (pág. 62)

Por consiguiente, es importante catalogar los tipos de migrantes, empezando por los trabajadores migrantes temporarios (individuos convocados a laborar durante un tiempo y lugar determinado en un país, es decir, trabajadores extranjeros por contrato), migrantes irregulares (personas que entran a un país sin documentos o con los permisos requeridos por el país de destino con el objetivo de conseguir un empleo), refugiados (persona que residen fuera de su país de origen por motivaciones de religión, raza, nacionalidad incluso por corresponder a un grupo social o político), los migrantes profesionales o altamente cualificados, solicitantes de asilo, migración forzada (personas que se ven obligadas a desplazarse por desastres naturales o proyecto de construcción), miembros de familia (migrantes que acuden por la reunificación familiar) y migración de retorno (migrantes que retornan con normalidad luego de residir durante un tiempo determinado en otro destino) (Castles S. , 2000)

De modo que, al comprender los tipos de migrantes, se puede establecer los tipos de migración que cohabitan en el estudio. La migración temporal, circular o transitoria se describe como el desplazamiento continuo del migrante, sin cambiar

su lugar de residencia o comunidad de origen, sino que, solo cambia de forma estacional en consonancia con sus intereses o necesidades del momento (Sánchez et al., 2007). Mientras que, la migración permanente se determina cómo el desplazamiento del individuo (migrante) de su residencia habitual hacia otro lugar de destino de manera prolongada y definitiva en el tiempo, como pauta puede ser la duración de su contrato laboral.

La migración interna o nacional abarca aquellos movimientos ejecutados en el mismo país de residencia del migrante, estipulando el desplazamiento de su residencia de rural-urbana, urbana-rural, rural-rural y urbana-urbana, siendo relevante así, el aspecto entre la ciudad y el campo (Sánchez et al., 2007).

En cambio, la migración internacional constituye el paso de los límites fronterizos de un país, o también se instaura como el cruce de las fronteras que separan un Estado de otros Estados (Castles S. , 2000). Es importante destacar, las subcategorías de las migraciones internacionales que manifiesta León (2005), la primera subcategoría dicta el traspaso de fronteras nacionales dónde el migrante es sujeto a control administrativo, debiendo cumplir con los requisitos del país de destino para su admisión, caso contrario, se le atribuye como una inmigración ilegal. No obstante, aquel calificativo se le designa a la situación u acción cometida, más no a los individuos migrantes. La segunda comprende el cruce de algunos límites establecidos por las unidades territoriales más grandes cómo la Unión Europea, que estipula la diferencia entre los ciudadanos no comunitarios y los ciudadanos comunitarios en base a los acuerdos previamente suscritos.

Por último, se debe considerar los conceptos de inmigración y emigración que constituye una migración: Inmigración, país de llegada; y emigración, salida del lugar de origen o país (Castillo L. A., 2015). Tanto la emigración como la inmigración apuntan a factores culturales, sociales y económicos cómo las causas originarias de su desplazamiento para lograr una mejor condición y expectativa de vida.

Migración Irregular

De acuerdo con Ambrosini & Hajer (2023):

Se puede considerar que la migración irregular abarca una serie de aspectos interrelacionados, desde el cierre de las fronteras, la falta de medios legales para trasladarse al extranjero, la búsqueda de rutas alternativas, el mercado para (diversos tipos de) apoyo al cruce irregular de fronteras, al peligroso viaje en sí. (pág. 3)

La migración irregular comprende el ingreso de una persona, o residir en un país del cuál no se es ciudadano, infringiendo las regulaciones y leyes de inmigración del mismo. La mayoría de los migrantes irregulares son trabajadores, a pesar de ello, no se encuentran en el mercado laboral formalmente, las personas que migran con la motivación de reunirse con sus familias o por mejorar sus expectativas de vida, pueden caer en la irregularidad. Los aspirantes de asilo que son rechazados, también pueden convertirse en irregulares.

En tal sentido, la definición de migración irregular, según IOM (2019) “Movimiento de personas a un nuevo lugar de residencia o tránsito que se realice fuera de las normas regulatorias de los países de origen, tránsito y destino” (pág. 116). No obstante, la migración irregular es un fenómeno complejo de definir debido a su carácter multifacético, por lo que, su terminología no se puede reducir solo al desplazamiento de un conjunto de personas hacia otro lugar o residencia fuera de su país de origen, sino como un fenómeno de alto peligro que abarca tanto el uso de rutas alternas como el desafío que viven muchas personas en movilidad internacional con el objetivo de buscar mejores oportunidades de vida.

En consonancia con Castles (2010), es relevante nombrar la percepción pública que contrae el concepto de migración irregular y su politización, aquel término lo califica como el más neutral, puesto que no es adecuado hablar de “migrantes irregulares”, ya que ninguna persona se considera como “irregular”, en

base a la dignidad que caracteriza al ser humano y el deber de respetar sus derechos.

En conclusión, prosiguiendo con la práctica internacional, migrante irregular será empleado en el estudio. Es digno destacar, que las estadísticas de la migración irregular no cuentan con un grado alto de confiabilidad, a causa de la naturaleza de la misma, inclusive muchas estimaciones son tergiversadas por motivo político.

Tipos de migración irregular

El migrante irregular suele ser relacionado a un grupo de individuos que cruza el mar en diferentes embarcaciones y además, tiene como destino llegar a playas desiertas, o caminar y luego trepar vallas. Aquel método irregular existe, pero también están los migrantes irregulares que lo hacen de forma legal por vía aérea, y admiten su estadía o residencia sin los permisos correspondientes.

Como lo expone Clandestino (2009) citado por Castles (2010), el Proyecto Clandestino de la Unión Europea establece la diferencia entre los trabajadores extranjeros y los residentes extranjeros, ambos de estatus irregular, aquellos son: residentes extranjeros irregulares que no ejercen como trabajadores; residentes extranjeros irregulares que ejercen como trabajadores irregulares; trabajadores extranjeros irregulares que gozan de un estatus de residencia, pero no tienen el permiso para estar en el mercado laboral.

De la misma manera, se debe mencionar las categorías posteriores : Los migrantes con propósito de contrabando, utilizados por organizaciones con motivaciones de contrabando de personas para el ingreso irregular hacia un Estado. Los contrabandistas proporcionan transporte o guía para el cruce de fronteras, y su motivación es la ganancia; Los migrantes objeto de tráfico, aquellos son trasladados a través de las fronteras internacionales, mayormente en contra de su voluntad con el objetivo de trabajo forzado y explotación. Este tráfico abarca la coerción y el uso de la violencia para tratar a los individuos como mercancías, que subsiguientemente serán comercializados (Castles S. , 2010). Otras formas que utilizan los migrantes

para ingresar al país de destino de forma clandestina, es por medio de camiones, ferrocarril y a pie por túneles especiales (UNODC, s.f.).

En definitiva, tanto las regulaciones como las leyes no reconocen del todo la naturaleza social del proceso migratorio y del migrante como individuo, aquellas categorías previamente descritas no engloban la realidad social de la migración por sus diversos aspectos y terminologías, por lo que, ampliar la conceptualización y delimitación de la misma es precisa para entender la migración irregular.

El escenario ecuatoriano

La dinámica de los métodos de migración irregular en el escenario ecuatoriano, frecuenta el uso de varias rutas a través de “coyoteros” para arribar hacia Estados Unidos, aquel trayecto se realiza por mar, tierra y suelo. Según ElUniverso.com, el precio de los viajes depende del lugar de origen de la persona migrante, y se aproxima entre \$5000 a \$20.000. Las redes sociales como TikTok o Facebook se han convertido en la fuente de promoción de los coyoteros, citando a los interesados en la Terminal Terrestre de Carcelén, en Quito, para luego avanzar hacia el Puente Internacional Rumichaca, que conecta la frontera colombo-ecuatoriana, consecuentemente llegan a Antioquía, y por medio de embarcaciones se dirigen al Tapón del Darién, y finalmente luego de cruzar seis países, deben pasar la frontera sur de Estados Unidos, aquel viaje dura alrededor de dos o tres meses (EL COMERCIO, 2022).

La vía aérea estipula un viaje por avión, empezando por Quito hasta Nicaragua, continuando por vía terrestre en vehículos particulares para llegar hacia Estados Unidos, aquí se destaca la presencia de camiones que llevan migrantes en malas condiciones, es decir, van hacinados. A partir del 2021, los coyoteros han empleado la vía marítima desde Bahamas a EEUU, y lo realizan por medio de lanchas. La última ruta conocida, empieza en Colombia después en la selva del Darién, terminando en La Ensenada, ubicada en Baja California, México, en la que, por medio de barcos cruzan hacia la costa de San Diego, en El Paso (Rueda, 2023).

Para resumir, la migración irregular de ecuatorianos hacia Estados Unidos, está caracterizada por el desarrollo de nuevas rutas para llegar hacia Norteamérica y las nuevas formas de comunicación que tienen los coyoteros para contactar con los posibles migrantes, así como también el dinero es un factor imprescindible para que estos puedan emprender la travesía.

El Tapón del Darién y su relación con la migración irregular

El Tapón del Darién es una zona selvática que está ubicada entre el área septentrional colombiana y parte meridional de Panamá. Aquella interrumpe la carretera Panamericana que permite transitar gran parte del continente americano. La región del Darién no tiene carretera, ni puentes, tampoco algún servicio de telefonía, mucho menos infraestructuras que provean buenas condiciones para atravesar el lugar, aunque cuenta con varios ríos y valles bastante boscosos, también está habitada por comunidades indígenas, y bandas criminales que se aprovechan de la falta de autoridad gubernamental.

Durante los últimos años, la selva del Darién se ha transformado en una ruta de tránsito utilizada para la migración irregular, puesto que su singular vía terrestre permite conectar Sudamérica con Centroamérica, algo que, para los migrantes y solicitantes de asilo es preciso emprender su viaje hacia Estados Unidos y otros lugares del norte. Los movimientos en el Tapón del Darién se registran desde el 2010, pero a partir del 2021, el índice de personas que cruzan la zona ha aumentado de forma exponencial en consonancia con otras vías alternas migratorias (Yates & Pappier, 2023).

La región del Darién, al ser una de las regiones más húmedas, y debido a su enorme falta de infraestructura, se ha convertido en una ruta migratoria de alto peligro, provocando varios accidentes como resbalones, caídas y ahogamientos por el sorpresivo aumento del caudal de los ríos. Es así que, los migrantes se enfrentan a diversos obstáculos tanto de salud como naturales, alta presencia de grupos

criminales que controlan el territorio, ejerciendo violencia como secuestro, extorsión, robo y violencia sexual hacia los caminantes. Las rutas que suelen cruzar los migrantes están condicionadas por los grupos armados y el clima del momento, pese a que, la gran mayoría empieza por Capurganá en Colombia, y finalizan en Bajo Chiquito o Canáan Membrillo en Panamá, el precio de los servicios suele variar, e incluso, muchas veces dependen de la nacionalidad de los migrantes (MEDICOS SIN FRONTERAS, 2023).

Conforme a la información obtenida de la Cancillería por parte de Plan V, durante el lapso de 2019-2021, han fallecido alrededor de 62 nacionales entre la frontera de México y Estados Unidos, dónde el 41% son originarios de la provincia de Azuay, Chimborazo, Guayas, Loja, Pichincha, Zamora Chinchipe, Morona Santiago y Cañar con saldo de 6 individuos (Cancillería, como se citó en REDACCIÓN PLAN V, 2021).

El comunicado de prensa de la Fiscalía General del Ecuador N.º 060-DC-2021, redacta la participación de dos presuntos imputados por contribuir con el traslado de forma ilegal de tres individuos del cantón Biblián, aquellos se transportaron por vía aérea desde Guayaquil hacia México, para cruzar la frontera de manera terrestre y arribar a Estados Unidos, dos de ellos fueron deportados hacia su lugar de origen (Ecuador) en el 2020 (Fiscalía General del Estado, 2021).

También, el comunicado de prensa FGE N.º 375-DC-2019, concibe una pena de veintiocho meses de prisión por tráfico de migrantes a Santiago Nicolás V., aquel se encargaba de reclutar personas de las provincias de Cañar, Azuay y Chimborazo con el objetivo de llegar a Estados Unidos (Fiscalía General del Estado, 2019).

De la misma manera, el medio de comunicación (Primicia), señala a través de un mapa, que la Fiscalía de Ecuador ha presentado 286 investigaciones por tráfico ilícito de migrantes, aproximadamente el 80% de las mismas, coinciden con el aumento de la migración irregular de ecuatorianos hacia Estados Unidos entre 2021-2022, en su mayoría procedentes de las provincias de Azuay con un registro

de 89 investigaciones y 39 de Cañar (Fiscalía General del Estado, citado por Beltrán, 2023).

Además, según un comunicado de la ACNUR y OIM en Panamá, estipulan que 14.327 ecuatorianos han atravesado el Tapón del Darién en el 2022, convirtiéndose así, la nacionalidad ecuatoriana como la segunda con mayor cantidad de migrantes (UNHCR, 2023). Aunque, en el período del 2021, solo 331 ecuatorianos cruzaron de forma irregular la selva del Darién (Servicio Nacional de Migración de Panamá, citado por González, 2022).

Por último, la región del Darién, o mayormente conocida como selva del Darién o Tapón del Darién, se ha convertido en una ruta importante para los migrantes que desean llegar hacia Estados Unidos, siendo así un punto de flujo migratorio y de estudio para la migración irregular, ya que su dinámica como vía de tránsito es particular.

Breve descripción de los factores socioeconómicos

A lo largo de su historia, la provincia de Cañar ha experimentado relevantes movimientos migratorios con el objetivo de poder gestionar los recursos necesarios para subsistir, pero cuando esto no fue suficiente, se vieron en la necesidad de migrar durante la década de los 90's. Tres décadas después, a pesar de las remesas que ingresan, se mantiene un ambiente de pobreza y condiciones precarias en el territorio (Tobar-Pesántez, 2022).

Sin embargo, antes de poder analizar los factores socioeconómicos que impulsaron la migración irregular en la provincia de Cañar hacia Estados Unidos, se necesita definir su terminología. El nivel socioeconómico engloba la posición social de un individuo con apoyo de elementos como su accesibilidad a un buen empleo, ingresos económicos, logros académicos, etc. (Quelal & Garcés Alencastro, 2020).

Las estadísticas proporcionadas por el INEC son importantes en el estudio socioeconómico. Por lo que, la pobreza a nivel nacional entre diciembre de 2018 y 2019 fue de 23,2% a 25,0%, y 41,8% de pobreza en el área rural (ENEMDU, 2020).

El panorama de desempleo en la provincia de Cañar, refleja un 3,9% en el 2019, y en el 2021 un 4,0%. El empleo en el área informal a nivel provincial (Cañar) fue de 53,2% en el 2019 y 51,1% en el 2021 (ENEMDU, 2022). También, la tasa de subempleo entre 2019-2021 fue de 15,7% a 21,1% en la provincia de Cañar, lo que determinó un contraste estadísticamente relevante en la escala anual (INEC, 2022).

Según el glosario, publicado por el INEC, el saldo migratorio se define como la disimilitud entre la cantidad de entradas y salidas de personas con destino a un lugar específico (Comisión de Migración INEC, 2014). En conformidad, el saldo migratorio fue de 71.806 en el periodo del 2019 (Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales, varios años, s.f).

Los elementos anteriormente mencionados, influyen en los hábitos individuales de las personas y su acceso a ciertos recursos que se pueden convertir en un privilegio. El estudio socioeconómico analiza el entorno social, económico, cultural e incluso laboral de un individuo, dicho sea jurídico, natural, público y/o privado, proporcionando información importante en relación a las características de su entorno y su influencia en la toma de decisiones de las personas. Por ende, al emplear el término socioeconómico, no se habla solo de ingresos económicos, sino también del nivel de educación, profesión, cargo, prestigio y estatus tanto de una persona como de sus parentales.

Provincia del Cañar

La provincia de Cañar se formó bajo el asentamiento de españoles, siendo así la primera fundación de dominación extranjera de la misma, aquel asentamiento español se produjo en lugares agrícolas y mineros de alto tránsito, dónde se evidenció un gran impacto del pueblo Cañari en la región sur (Gobierno de la República del Ecuador , s.f.).

Es así que, el 3 de noviembre de 1880 por disposición del Congreso del Ecuador y personajes de alto mando, se da la creación de la provincia denominada Azogues, bajo el mandato del gobernador Ramón Pesantez. A pesar de ello, el 23 de abril de 1884, se cambió el nombre de la provincia, convirtiéndose en “Provincia

del Cañar” en consonancia a lo estipulado por la Ley de División Territorial, como un homenaje al valiente pueblo de guerreros “Cañaris” y sus períodos migratorios procedentes de la serranía durante toda su historia (Gobierno de la República del Ecuador, s.f.).

Por lo tanto, la provincia de Cañar es una de las 24 provincias que constituyen la República del Ecuador, misma que se encuentra en el sur del país, en la zona geográfica de la región sierra. En cuanto a su división administrativa, se conforma por 7 cantones: Bibilián, Déleg, Cañar, La Troncal, El Tambo, Suscal y Azogues, esta última, su capital.

El resultado del censo población del año 2010, señala un total de 225.184 personas en la provincia de Cañar, 119.949 mujeres y 105.235 hombres (INEC, s.f). Según el último reporte del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos, publicado en septiembre del 2023 con base en los resultados del Censo de Población y Vivienda en 2022, la provincia de Cañar cuenta con una población de 227.578 personas, ocupando el decimoquinto lugar como la provincia con mayor población del Ecuador. Además, se estima que el 40% de la población de la provincia del Cañar es indígena, mientras que, el 60% figura como etnia Cañari (Redacción Primicias , 2023).

Por otro lado, Cañar está ubicada principalmente en la cordillera de Los Andes, gozando de un clima frío primaveral. Esta provincia se caracteriza por su producción agrícola de caña de azúcar, trigo, cebada, maíz, hortalizas y gran diversidad de frutas. Del mismo modo, por su alta producción y exportación de flores hacia Europa y América. Las minas de plata de Pilzhun, ubicadas en Azogue, muestran la abundancia de metales y minerales en el suelo cañari, igualmente, su producción artesanal y manufactura destacan en sus distintos productos, empezando por los conocidos sombreros de paja toquilla, la talabartería, la alfarería, el tallado de piedra, los bordados, tejidos en fibras naturales y hojalatería (GOBIERNO PROVINCIAL DE CAÑAR, 2011)

Para sintetizar, la riqueza de su cultura e industria se identifica como una de sus mayores fuentes económicas en el territorio cañari, esta información es importante para delimitar la extensión y comprensión del éxodo migratorio, producido en la historia de Cañar hasta la actualidad.

Historia de la migración ecuatoriana hacia Estados Unidos a partir del siglo XX

Durante los últimos 100 años de la historia del Ecuador, la migración ha sido un tema bastante relevante, tanto por sus olas migratorias como por los acontecimientos suscitados, en consecuencia, de diversas crisis políticas, económicas, sanitarias y ambientales. A principios de la década de los veinte, empieza la primera crisis económica por el descenso del precio del cacao y las concurrentes plagas como la escoba de bruja y la monilla que perjudicaron al producto de exportación (cacao) por excelencia del Ecuador. Aquel evento, detonó la baja de plazas laborales, estableciendo la opción de emigrar, salir y viajar lejos del país o experimentar nuevas latitudes. Según Ramírez (2021), “desde aquella época se empieza a colocar en el imaginario la idea del ‘sueño americano’, como un lugar donde uno puede progresar, “guardar plata, aprender inglés, etc.” (pág. 49)

Los primeros vínculos migratorios que conectaron a Ecuador con Estados Unidos comenzaron desde el puerto principal con conexión al centro financiero del momento (Nueva York), aquella conexión internacional se daba principalmente por la vía marítima que conecta con Guayaquil, puerto principal de unión de Ecuador con el resto del mundo. La ciudad de Guayaquil fue una de las pioneras en la instauración de las oficinas consulares por parte de Estados Unidos en el hemisferio occidental; La Legación del Ecuador en Estados Unidos abrió sus puertas a partir del 18 de agosto de 1936 (Ministerio de Relaciones Exteriores, 1937).

Desde finales de los cincuenta e inicios de los sesenta, la migración ha estado presente en provincias de la costa como Guayas, El Oro y Manabí en Estados Unidos, surgiendo tras el apoyo de empresas bananeras, tal como la

Standard Fruit Company que gestionaban el visado de turista. Asimismo, Pallares (2005) menciona en su investigación de ecuatorianos en Chicago, la manifestación de las primeras olas procedentes de la Sierra central, también norte, y desde Guayaquil.

Conexión de la Sierra austral con Nueva York

Tras la paralización del comercio de los conocidos “sombreros de Panamá”, o también llamados “Panamá Hat”, explotó una crisis en relación a la exportación de los mismos, aquel evento se encuentra estrictamente relacionado con la primera ola migratoria establecida en la década de los cincuenta que partieron desde las provincias de la Sierra austral (Cañar, Azuay y Loja). Los primeros hombres que se instauraron pertenecen a las comunidades rurales de las provincias anteriormente mencionadas, que emigraron principalmente hacia Nueva York y Chicago (Preston, 2000).

Se debe recalcar que los éxodos poblacionales de carácter masivo en relación a la migración internacional son bastantes frecuentes en la región azuayo-cañari, debido al ciclo de diversos estragos: desastres naturales, productos de las sequías; y la crisis de los sombreros de paja toquilla (Ramírez & Ramírez, 2005). En conclusión, las personas del Centro-Sur del Ecuador, a causa de su dependencia desde tiempos coloniales del comercio del sombrero de paja toquilla hacia Europa, principalmente a Estados Unidos, produjo que las clases acomodadas involucradas en este negocio, optaran por migrar a Nueva York, creando así, redes migratorias en aquel destino, resultado de su conexión comercial con los importadores del “Panama Hat”.

Presencia de las redes migratorias en la provincia de Cañar (1980-1999)

En primer lugar, se debe definir el concepto de redes migratorias, también conocidas como cadenas migratorias, aquellas abarcan los vínculos que establecen las personas (vínculo interpersonal) como un medio de conexión tanto para los migrantes, no migrantes y antiguos migrantes desde su zona de origen hasta su destino (Valverde, 2002). Es así que, mediante los lazos de comunidad, amistad y

familia se constituye una red migratoria, donde su mecanismo brinda información y experiencia para subsanar lo más posible peligros en su travesía migratoria.

En la década de los ochenta, específicamente a partir de 1982, las medidas de ajuste, la crisis y la inflación determinaron la emigración en la región sur, también el planteamiento de políticas neoliberales, más el cambio demográfico presente por la migración interna (rural- urbana) en el país (Borrero, 1996).

Como afirma Delaunay (1989) en su estudio, la migración se dio en consonancia a las formas solidarias brindadas por algún tipo de padrino de un empresario de la ciudad de Cuenca, Machala incluso de Naranjal, esta organización gestiona la inmigración irregular de los individuos dispuestos a emprender el viaje a Estados Unidos o Canadá, en solidaridad por parte de sus familiares que reúnen el dinero suficiente para emprender su desplazamiento clandestino, principalmente expone los casos suscitados en el cantón Déleg, provincia de Cañar. Asimismo, este análisis expone que las razones para la migración internacional son secundadas por la falta de empleo, mejoras en las condiciones de trabajo y la deficiencia de tierras fértiles para producir.

La dinámica de la migración desde aquella época se empezó a transformar de forma gradual el escenario de las comunidades en la región sur, puesto que la migración de hombres, repercutió en la falta de presencia masculina tanto en los roles dentro del núcleo familiar como en las actividades que involucran el arado del campo, llegando las mujeres a suplir ese rol de dirigentes comunitarias.

En los datos proporcionados por Instituto Nacional de Estadística y Censos, los saldos migratorios de esa época comenzaron a incrementar de forma paulatina, especialmente durante 1988, donde cerca de 27,000 movimientos migratorios se registraron hacia el exterior sin retorno. El Censo de Estados Unidos de 1980, determina que alrededor de 86,128 compatriotas residían de manera legal en aquel país (Borrero, 1992, citada por Ramírez J. , 2021).

Los antecedentes previamente mencionados, tuvieron repercusión en las políticas migratorias impuestas por Estados Unidos en los años siguientes,

provocando la diversificación de otras vías como México, utilizado como un país de tránsito para llegar al territorio norteamericano por medio de los servicios informales de los ya conocidos “coyotes”, manejado por los comerciantes locales, más adelante, Centroamérica es utilizada también como ruta migratoria (Kyle, 2001).

A partir de la década de los noventa, se vuelven más notorias las redes migratorias que conducen hacia el exterior en la región austral, principalmente las que se dirigen hacia Estados Unidos, relevando la migración interna por la migración internacional. En el estudio recopilado por Carpio (1992), se visualiza que las parroquias rurales de Cañar y Azuay reflejan un aumento en las tasas de migración internacional por encima de la migración interna, estas redes se afianzaban por el paisanaje y parentesco, dónde ciertos compatriotas que llegaron a Estados Unidos, se convirtieron en una referencia para otros migrantes, también se señala al cantón Déleg cómo la cuna y comunidad pionera de la mayor densidad migratoria. Por lo que, desde el cantón Déleg, se originó la progresiva migración que dio paso a otras comunidades cercanas de la misma.

Durante 1990 y 1997, cerca de 29,600 ecuatorianos por periodo de un año no retornaron al Ecuador. No obstante, estos registros migratorios estuvieron influenciados por el desastre en la Josefina, un evento socio-ambiental que desplazó tierra, bloqueando ríos y destruyendo todo a su paso en la zona rural (Jokisch, 2014). Para finalizar, los antecedentes que consolidaron la redes migratorias en la región sur y el resto del país como la costa sur, sirven para explorar lo que más adelante se conocería como “crisis nacional” que empujó la mayor salida de migrantes ecuatorianos hacia el exterior.

A partir del año 2000 (aumento y desaceleración de los flujos migratorios)

La dinámica migratoria durante este período se caracterizó por una grave crisis económica que englobó la quiebra del sistema bancario, detonando la recesión y crisis de la misma en 1999, los estragos de la dolarización de la economía y la inestabilidad política debido a las diversas destituciones presidenciales a causa

de la corrupción y desconfianza del pueblo ecuatoriano. Aquellos factores dieron rienda a la decisión migratoria de miles de ecuatorianos, quienes la percibieron como una oportunidad de carácter socio-económico (Velasco, 2012).

La feminización de la migración fue relevante durante este período, puesto que aumentó el flujo de mujeres hacia el exterior, y su importante cargo al mando de las cadenas migratorias familiares, sumado a su desempeño como trabajadoras autónomas migrantes, esto se evidenció en los datos del Censo recopilados en Ecuador, registrando un porcentaje de migrantes hombres de 53% y mujeres de 47% (Instituto Nacional de Estadística y Censos ecuatoriano, 2000).

Sumado a esto, el surgimiento de nuevas tecnologías fortaleció los vínculos de comunicación entre origen y destino a través del internet, haciendo uso de cibercafés, llamadas, emails, video llamadas y redes sociales (Ramírez, 2007). Todos los elementos antes mencionados, produjeron una masiva salida de migrantes, conocida también como estampida migratoria que repercutió en la política nacional, donde el Estado emprendió medidas, planes y reformas institucionales para hacer frente a la crisis migratoria.

Sin embargo, se observa un cambio en el escenario migratorio tras finalizar la primera década de los 2000, el flujo migratorio cayó de forma drástica debido a las crisis que se evidenciaron a nivel global. La crisis financiera del 2007, prescindió a algunos gobiernos a tomar medidas estrictas para rescatar a su banca y mercados (Dabat, 2009). Las consecuencias de dicha crisis, perjudicaron a los mercados laborales, suscitando que muchos migrantes perdieran sus empleos, esto frenó las salidas de ecuatorianos al exterior, afectando incluso el envío de remesas, el cual se dio en dirección opuesta.

Por otro lado, la llegada del gobierno de la Revolución Ciudadana al poder que afianzó la relación entre los expatriados y el Estado mediante políticas y programas con objetivo de defender los derechos de los ecuatorianos fuera del país y su reinserción a la patria, presentándose un Ecuador con nuevas oportunidades (Ramírez, 2018).

Durante el 2007 y 2014, los saldos migratorios fueron negativos por causa de la estabilidad política, social y económica, se estima que fue el período con menos salidas hacia el exterior en la historia ecuatoriana. Por último, las estadísticas del Censo 2010 registraron que 280,437 ecuatorianos salieron hacia el exterior, el 52% de los migrantes pertenecen a la Sierra, mientras que, el 44% son de la Costa, siendo Cañar y Azuay, las provincias con mayor concentración migratoria (INEC, 2010).

Migración ecuatoriana hasta la actualidad, período 2019-2021.

Este período estuvo marcado por diversos acontecimientos en el país y fuera del mismo, empezando por el terremoto de magnitud 7,8 grados en el 2016 que impactó en Ecuador, afectando principalmente a las provincias de Esmeraldas y Manabí. Los damnificados a causa del desastre, se desplazaron para refugiarse en otros lugares del país, generando un fenómeno de migración interna, asimismo, se registró el incremento de salidas hacia al exterior del alrededor de cien mil compatriotas que emigraron durante 2016-2017 (Barreno & Brito, 2018).

La siguiente etapa se caracterizó por la salida de la Revolución Ciudadana y el ingreso del presidente Moreno en consonancia con su alianza orientada hacia partidos de derecha cómo conexiones con los gremios empresariales y la búsqueda de inversiones privadas, que ocasionó el deterioro del nivel de vida de los ecuatorianos (Ospina & Ramírez, 2021).

Del mismo modo, las polémicas medidas de ajuste en relación a los recortes presupuestarios, establecidos por el Fondo Monetario Internacional por medio del “Plan de Prosperidad 2018-2021”, produjo el aumento de la pobreza y el desempleo en el país, cerca de 541 mil personas descendieron a la pobreza entre 2016-2019, más adelante, en el 2020, se sumaron 1.33 millones de ecuatorianos (Mencias, 2020). Otro evento importante de mencionar, fueron las protestas sociales, mismas que se presentaron a causa de la eliminación del subsidio a los combustibles durante el mes de octubre del 2019, que provocó tanto fallecidos como heridos, según el reporte de la Defensoría del Pueblo.

En el 2020, se hizo presente trágicamente el SARS-Co V-2, acreditado internacionalmente como COVID-19, la llegada de este coronavirus alteró el sistema de salud pública a nivel mundial y lo debilitó de una manera letal. En Ecuador, la implementación de medidas de ajuste en el área de salud durante el 2019, manejó un presupuesto de \$110 millones en comparación al 2017, que reflejó una inversión de \$306 millones, estableció una reducción en el gasto de infraestructuras e insumos, destitución de personal médico, disminuyendo la capacidad de servicio de los hospitales, igualmente las malas decisiones tomadas por el gobierno y la red de corrupción en relación a la pandemia, influenciaron la crisis sanitaria del momento (Valencia, 2020) . El mayor de los estragos de la pandemia se evidenció en el cierre de fronteras a nivel global, impidiendo el retorno de migrantes, turistas y viajeros a su lugar de origen, aquello resultó en un saldo migratorio negativo.

En las elecciones presidenciales del 2021, ingresó el gobierno del presidente Guillermo Lasso, tras su promoción de mayor inversión extranjera y como figura que derrotó al correísmo. Durante sus primeros meses de mandato como presidente, cumplió de forma exitosa con su plan de vacunación contra el COVID-19. Pese a su aceptación, tuvo que hacer frente a los graves problemas de inseguridad, el avance del narcotráfico y las revueltas carcelarias. Por lo que, implementó varias veces el estado de excepción como medida para frenar los disturbios provocados por las bandas criminales en el país. Para octubre del 2021, el presidente Lasso determinó el estado de excepción en varias partes del territorio nacional (Pichincha, Guayas, Los Ríos, El Oro, Santo Domingo, Santa Elena, Esmeraldas y Manabí), Lasso dispuso de las Fuerzas Armadas y expresó al narcotráfico como la problemática principal. Los altos índices de delincuencia, violencia y la inseguridad que sienten los ecuatorianos han seguido incrementando, convirtiéndose en un ciclo que va en escala durante los años 2022 y 2023 (CNN ESPAÑOL, 2023).

Sin embargo, la reactivación económica como la apertura de las fronteras de forma paulatina tras un mayor control sobre el coronavirus, cedió nuevamente la oportunidad para miles de migrantes que optaron por migrar debido a la crisis. Solo para el 2021, alrededor de cien mil ecuatorianos se desplazaron hacia el exterior sin

retorno al país, y reiteradamente, la Sierra Sur y Centro, englobando específicamente a Cañar, Azuay, Cotopaxi y Tungurahua, mismos que fueron los protagonistas del mayor índice de personas que emigraron hacia Estados Unidos. Aunque se debe mencionar la irrupción de México como ruta de tránsito para cruzar hacia el norte, puesto que, a partir del 4 de septiembre del 2021, el estado mexicano volvió a exigir la visa como requisito para su ingreso como consecuencia al alto flujo migratorio del momento. De la misma manera, Guatemala estableció el uso de la visa consular para su ingreso con el objeto de disminuir el paso de ecuatorianos en su territorio con asunto de llegar a Estados Unidos (Ramírez, 2021).

Con respecto a lo precitado anteriormente, los migrantes ecuatorianos optaron por tomar Nicaragua o El Salvador, como nuevas rutas para llegar a América del Norte. Citando al MREMH reporta que a menudo llegan vuelos con ecuatorianos deportados en materia de solicitud de refugiados, en su gran mayoría procedentes de Azuay (42,29), Cañar (18,26%) y Chimborazo (9,02%), muchos de ellos posiblemente vuelvan a intentar migrar por rutas alternativas, mismas que, cada vez son más peligrosas (MREMH, 2021, citado por Ramírez, 2021).

Finalmente, hasta octubre del 2021, Ecuador se posiciona en quinto lugar como el país con más ciudadanos aprehendidos en Estados Unidos, resaltando que, el éxodo migratorio actual reporta una mayor presencia de mujeres en la emigración, y la reunificación familiar se convirtió en un factor más común para migrar.

El papel de las remesas en Ecuador, y la provincia de Cañar.

Ecuador se singulariza por ser un país dolarizado, que depende, en gran parte, de la entrada de divisas, por tanto, el envío de dólares (remesas) por parte de los migrantes hacia el estado ecuatoriano se convierte en un gran apoyo económico para el mismo. Durante 2020 en pleno auge de la pandemia, la migración ecuatoriana se dio de forma singular hacia Estados Unidos por causa de la falta de empleo debido a la emergencia sanitaria del momento. Puesto que, sí se compara la estadística del 2019 de empleo (39%) con el 2020 (31%), se denota una particular disminución. Asimismo, un grave aumento en el índice de la pobreza de un 25% a

un 32,4% (España, 2021), provocando que miles de compatriotas optarán por la migración irregular.

Aquello, se puede evidenciar en el fenómeno migratorio de ecuatorianos que se desplazaron hacia México con la finalidad de utilizarlo como ruta de tránsito para llegar a Norteamérica, donde un gran porcentaje no retornó a su país de origen, ocasionando que México y Guatemala solicitan visa a los ecuatorianos como requisito indispensable para ingresar a su país.

Según el Banco Central del Ecuador, la región que ocupa el primer lugar en la recepción de remesas es la Sierra con una cifra del 61,05%, llegando incluso al 59,2% en el 2020, destacando la provincia de Cañar, puesto que, la tabla de remesas recibidas y remesas per cápita en el índice de cantones, los 4 primeros lugares los ocupa: Suscal, Déleg, El Tambo y Biblián, provincias del Cañar, permitiendo reconocer el impacto de las remesas en la economía ecuatoriana, y como la migración se convirtió en la fuente principal de ingresos para las familias cañari (BCE, 2022, citado por Tobar-Pesántez, 2022). De este modo, al realizar un promedio del monto de remesas recibidas en miles de dólares, tomando en cuenta las remesas recibidas por país de origen, se establece que el 15,1% de las remesas que envía Estados Unidos se destinan a la provincia de Cañar. Asimismo, el 13,2% durante 2020 y 11,7% en el 2021, siendo Cañar, una de las principales provincias con mayor monto de remesas recibidas (elaboración propia, BCE).

Por último, este marco teórico abarca antecedentes, datos, ideas centrales y terminologías en consonancia con el éxodo migratorio de la provincia de Cañar entre 2019-2021, empezando por la delimitación de conceptos desde lo general hasta lo específico, así como también una breve descripción e información de Cañar, prosiguiendo con la historia migratoria tanto de Ecuador como del objeto de estudio (Cañar), estableciendo de esta forma, las bases imprescindibles para responder y sostener el tema en cuestión.

CAPÍTULO II
METODOLOGÍA DEL PROCESO DE LA INVESTIGACIÓN

Marco Metodológico

La génesis de las Relaciones Internacionales empieza con la desaparición del orden jerárquico medieval y la manifestación de una nueva entidad política conocida como Estado soberano, asimismo, la reconfiguración del sistema europeo de Estados que abarca el desarrollo de las ideas políticas, tanto de manera estatal como del mundo internacional. Es así que, el paradigma que se forma alrededor del papel del Estado, propicia la teorización de las Relaciones Internacionales.

Los tratados de Westfalia de 1648 representan un hito dentro del desarrollo de la disciplina, puesto que, son el registro de los primeros convenios negociados entre Estados que estipulan conceptos como soberanía de pueblos, y que dio paso a los Estados para ser representados de forma diplomática en consonancia con la época. También, el Congreso de Viena de 1815, instauró de la manera más formal la negociación y representaciones entre soberanos en la diplomacia (Lascano, 2021).

De igual modo, el principio de equilibrio de poder sobre el funcionamiento del sistema que garantiza la seguridad y permanencia de los Estados, y los diversos debates de autores como Maquiavelo hasta la etapa de la Primer Guerra Mundial, exponen la necesidad de crear una disciplina científica que pueda interpretar y

representar los fenómenos internacionales. Sin embargo, la teoría internacional se presentó por varios años cómo una extensión de la teoría política, no fue hasta principios del siglo XX, donde aquella toma conciencia de la sociedad internacional por las relaciones políticas entre Estados, la historia diplomática y los tratados internacionales (Arenal, 1981).

El objeto particular de las Relaciones Internacionales, se desarrolla dentro de las ciencias sociales por su característica híbrida que toma como relevancia lo teórico e histórico. No obstante, la maduración de las Relaciones Internacionales en relación con su análisis teórico para comprender la realidad internacional, lo desligó de forma definitiva de su aspecto de ciencia histórica, reafirmando la pertenencia de aquella disciplina dentro de las ciencias sociales (Oñativia, 2014). Por lo tanto, según Renouvin (2001) “El estudio de las Relaciones Internacionales se ocupa sobre todo de analizar y explicar los tratos entre las comunidades políticas organizadas dentro de un territorio, es decir, entre los Estados” (pág. 9)

Desde el punto de vista de Lascano (2021), las Relaciones Internacionales como disciplina examinan los asuntos extranjeros de los Estados en consonancia con el sistema internacional en el ámbito político, jurídico, económico y diplomático, el papel de las organizaciones internacionales y organizaciones no gubernamentales, las empresas multinacionales y grupos. Además, es importante mencionar, que la autonomía de las Relaciones Internacionales se consignó dentro de las ciencias sociales por la globalización, las políticas de actores mundiales durante los procesos de guerra y paz tanto en el mundo contemporáneo y moderno, consolidando su carácter de ciencia social.

Desde principios de los sesenta del siglo XX, surgen teorías con el objetivo de explicar y orientar los diversos procesos del sistema internacional como la integración regional, específicamente en Europa, y los cuestionamientos recurrentes para dar respuestas a los fenómenos internacionales, surgiendo así las principales teorías como el realismo clásico y el liberalismo.

A pesar de ello, sucesos como la disolución de la URSS, el período de la Guerra Fría, el surgimiento de nuevos Estados, las diversas formas de conflictos, la globalización y el avance de China dentro del sistema político internacional, no podían ser explicados desde las teorías predominantes, intensificando el debate y los potenciales cuestionamientos para interpretar y estudiar de mejor forma las relaciones internacionales, originando así enfoques como el constructivismo radical, la teoría crítica, el posmodernismo y las teorías feministas (González H. O., 2018). En todo caso, el realismo, liberalismo, marxismo y constructivismo son las que han obtenido mayor reconocimiento, mientras que, la Escuela Inglesa, solo ha tenido repercusión en la academia norteamericana (Pauselli, 2013).

Por lo tanto, el uso de la ontología social será factible para este trabajo de titulación, que aborda diferentes saberes como las ciencias sociales, las prácticas sociales y la realidad social. Además, su carácter investigativo, asistirá a la comprensión de las condiciones esenciales para establecer la naturaleza del trabajo, tanto en su estructura como su parte conceptual (Ramírez & Arenas, 2018).

Es así que, según Vázquez (2016), “Lo que vemos (ontología), cómo vamos a obtener conocimiento de lo que vemos (epistemología) y cómo queremos explicarlo o demostrarlo (metodología) es lo que orienta la elección de una teoría” (pág. 43). En tal sentido, la teoría constructivista será la más precisa para abordar el tema en cuestión, titulado “La migración irregular de ecuatorianos de la provincia de Cañar hacia Estados Unidos de 2019-2021”.

La teoría constructivista surge de la complejidad de las RI por explicar los fenómenos suscitados en la realidad internacional como la Guerra Fría, caracterizado por su sistema bipolar y la caída del muro de Berlín que dio fin a la misma, aquellos sucesos crearon el ambiente perfecto para el constructivismo, instaurando un punto medio entre la teoría liberal y realista (Arriola, 2013).

Para Adler (1999), el constructivismo nace del debate entre el racionalismo y posestructuralismo, como un medio que engloba aportes de la filosofía social, por ello, la teoría no se puede caracterizar como antirrealista ni antiliberal en certeza,

tampoco optimista o pesimista, por lo tanto, se presenta la coyuntura del momento para establecer una “teoría sintética” en las Relaciones Internacionales que procede de sus cimientos como disciplina académica.

La teoría del constructivismo se caracteriza por su ubicación dentro de la escuela sistemática como el realismo y marxismo, por lo que, el constructivismo tiene diversas formas de comprender la anarquía que existe en el sistema internacional que afecta a los Estados (HOPF, 1998). El constructivismo se centra en el papel de las ideas y las normas, y su influencia sobre el comportamiento de los Estados, dando como resultado que aquellos ajusten su comportamiento conforme al sistema internacional (WENDT, 1999). La concepción principal del constructivismo dicta que los seres humanos conviven en un mundo que edifican, donde ellos son los protagonistas, y el resultado de sus decisiones, es decir, el mundo social es gestado por los individuos (Sánchez L. E., 2012).

Según Finnemore & Sikkink (2001), la teoría constructivista abarca: tanto las relaciones humanas como internacionales, en específico las ideas y pensamientos; las creencias que erigen del elemento ideológico, esencial en el enfoque del constructivismo; los intereses e identidades como producto de la creencia. En otras palabras, el mundo social se resume en el intersubjetivo, que conlleva significados para los seres humanos que habitan y componen el mismo.

La virtud más preciada del constructivismo como teoría de las Relaciones Internacionales, es que su enfoque científico suple los vacíos de otras teorías al momento de explicar la ciencia detrás de las RI, puesto que, la diversidad de métodos interpretativos y la descripción de los proceso sociocognitivos, enfocan su objetivo en describir la definición del colectivo, los intereses políticos y los discursos, entre aquellos están el grupo modernista, el postmodernista y el conocimiento narrativo, que aborda la narración sustentada en el género, los movimientos sociales y los intereses en relación a la seguridad (Sánchez L. E., 2012).

Para el constructivismo, las entidades estatales son un factor importante, dado que, establecen quién es y quiénes son los Estados, las identidades se basan

en el contexto histórico, cultural, social y político, asimilando así los diferentes intereses de los actores (HOPF, 1998). Por lo que, sí se refiere a Ecuador, y en específico a la provincia de Cañar, esta última es catalogada como una provincia de migrantes, dónde se han establecido por décadas, redes migratorias consolidadas en la región sur, en especial, sobre el cantón Déleg, señalada como la cuna pionera de referencia para los migrantes.

El constructivismo social, desarrollado por su principal precursor, Lev Vygotsky, aboga que el individuo como tal nace del proceso social e histórico, también de la interacción entre el medio y el sujeto, comprendiendo el medio como algo cultural y social, no netamente físico (PAYER, s.f). Este constructivismo estipula que el conocimiento se configura en base a las relaciones ambiente-yo” como la suma del entorno social, generando así los conocimientos a partir de la realidad de la persona en contraste con el esquema del resto de los individuos. La historia migratoria del Ecuador durante los últimos 100 años, demuestra que la decisión de emigrar ha estado condicionada por diversos hechos históricos, y el imaginario cultural delpreciado “sueño americano”, convirtiendo a Estados Unidos como el país de destino en donde los ecuatorianos pueden progresar (Ramírez, 2021).

Citando a Sánchez (2012), “Lo más importante es que las identidades, los intereses y el comportamiento de los agentes políticos son construidos socialmente por los significados colectivos, interpretaciones estimadas de y en el mundo en que viven” (pág. 119). Por tal razón, la dinámica migratoria en la provincia de Cañar es un fenómeno particular, donde la falta de un rol masculino en el núcleo familiar tras la migración, provocó que las mujeres deban asumir ciertas tareas como el arado del campo, y la dirigencia de las comunidades.

Desde la perspectiva del constructivismo, la migración irregular en la provincia del Cañar, surge del resultado de un constructo social dado en un tiempo, lugar y contexto específico, ubicando así el período 2019 hasta el 2021 como el objeto particular, que dio cabida a los estragos producidos tras la salida de la

Revolución Ciudadana, las medidas impuestas por el FMI, la presencia del SARS-Co V-2. Todo lo anteriormente mencionado, se percibe como el detonante para que, miles de cañarenses se desplazaran hacia Estados Unidos. En síntesis, las migraciones internacionales fundamentan la inestabilidad social que viven los ecuatorianos.

Por otro lado, la epistemología al ser parte esencial de la ciencia cuenta con el objetivo de explorar la historia del sujeto por medio de la construcción del conocimiento científico, prestando atención a cómo aquel ha sido especializado, objetivado y cómo surge su carácter científico, descubriendo el origen de las ciencias. Como expone Jaramillo (2003), la epistemología examina “cómo el ser humano ha transformado o comprendido su entorno por la vía de métodos experimentales o hermenéuticos en el deseo o necesidad de explicar fenómenos en sus causas y en sus esencias” (pág. 175).

Para Mardones (1991), la epistemología es la ciencia que indaga tanto la génesis como la estructura que surten de los conocimientos científicos, aquel no insta dogmas, sino que estudia el imaginario del tiempo, las reflexiones y las crisis presentes para comprender cómo se articula el paradigma en sí mismo. Por lo que, el alcance que tiene esta ciencia permite vislumbrar las causas de las instituciones, la sociedad, las ideologías acorde a la época, la transformación cultural y su influencia que se suele desligar de la realidad (Jaramillo, 2003).

De manera que, para el desarrollo del tema en cuestión, se utilizará la epistemología inductiva. El razonamiento deductivo e inductivo son elementos útiles para la investigación en curso, el primero determina la deducción de los fenómenos mediante la observación y teoría, mientras que, la inducción recopila información y conocimiento (Newman, 2006). Este segundo razonamiento (inductivo), consigna el conocimiento a través de datos particulares y observación de la naturaleza para crear las conclusiones necesarias, evitando la especulación.

La epistemología inductiva toma en cuenta la historia externa e interna del supuesto, sobre todo la historia interna, apreciando así los desplazamientos de la

problemática desde las consecuencias de la pandemia, la reactivación económica y las nuevas alternativas para migrar de los ecuatorianos hacia Estados Unidos, situando al medio como factor importante que modifica el objeto (factores socioeconómicos) (Lakatos, 2001).

La evolución epistemológica va de la mano del desarrollo académico de las Relaciones Internacionales, esta disciplina ha encontrado su centralidad y consolidación por medio del uso de una buena base epistemológica racionalista, aquella ha sustentado la creación de nuevos juicios y reivindicaciones, es decir, mayor conocimiento en las RI. La madurez de las Relaciones Internacionales son el resultado de cuestionamientos epistemológicos dominantes, que sirven como guía para el estudio y acciones políticas. En pocas palabras, la participación de discusiones de carácter teórico y epistemológico, favorecen a las RRII actuales, siempre con la severidad metodológica y argumentativa que requiere un trabajo investigativo (Jatobá, 2013).

Este trabajo de titulación es catalogado como un estudio de caso, puesto que, su metodología adjudica el estudio de fenómenos educativos y sociales. Para Stake (1995), el estudio de caso comprende la complejidad que contiene un caso singular, y la forma de concebir las circunstancias que rodean al tema. La metodología proporciona la ventaja de examinar una persona, un evento o fenómeno como la migración irregular en el territorio cañarense durante 2019-2021, convirtiéndolo en el sujeto de análisis (Muñoz, 2011).

Según Stake (1995), los estudios de caso se dividen en: intrínseco, instrumental y colectivo. Cabe recalcar, que las clasificaciones anteriores por Stake u otros autores no definen los tipos de estudios de caso, esto varía por la visión de cada autor. El tipo de estudio de caso se establecerá según la naturaleza del objeto del proyecto de titulación y los objetivos trazados previamente. Por tanto, citando a Bell (2005) “como en toda investigación, se recogen pruebas sistemáticamente, se estudia la relación entre variables y se planifica metódicamente la indagación” (pág. 22).

La construcción del caso tiene que estar delimitada y ser significativa para la investigación, por lo que, al elegir un caso, se debe evaluar el contenido de su marco teórico, determinar las fronteras para justificar la relevancia del tema, y poder ejecutar conceptos y teorías (Codina, 2023). El estudio de caso tiene fases para su realización, según Coller (2005): empieza con la definición de los objetivos; revisión de la literatura para conocer su aspecto teórico; elección del caso; estructuración del caso, por último, análisis y redacción de los resultados, conclusión (Coller, 2005).

Por lo tanto, los estudios de caso investigativos tienen como objetivo entender un fenómeno particular. Según el enfoque del estudio, existe el cuantitativo y el cualitativo. El enfoque cuantitativo, hace uso de conceptos y teorías que tienen la necesidad de ser verificadas a través de datos cuantificables, buscando representar objetividad con un formato de análisis estadístico de las variables. En cambio, el enfoque cualitativo, busca entender los fenómenos, y aprueba la subjetividad de los sujetos, contemplando los testimonios y observaciones proporcionadas para arribar a la interpretación del asunto de investigación (Alonso, 2003).

La investigación cualitativa se define como el énfasis de las características de los procesos, entidades y significados. Aquella abarca varias prácticas interpretativas y materiales a través de la representación de anotaciones de campo, conversaciones, fotos, grabaciones y entrevistas (Durán, 2012). Debido a lo cual, la entrevista semiestructurada será uno de los elementos utilizados en la recolección de datos e información.

La entrevista es un instrumento técnico que, mediante la conversación o diálogo coloquial, tiene como objetivo determinado alcanzar respuestas verbales en relación a las preguntas o interrogantes planteadas. Este instrumento se caracteriza por ser eficaz, ya que la información recogida es más completa, cediendo la ventaja de esclarecer dudas, certificando la seguridad de las respuestas (Cerón, 2006).

Existen tres tipos de entrevistas: entrevistas estructuradas; entrevistas semiestructuradas; y entrevistas no estructuradas (Díaz-Bravo et al., 2013). La entrevista semiestructurada muestra un grado amplio de flexibilidad en su estructura, puesto que, las preguntas se ajustan al entrevistado o entrevistados, adaptándose a las circunstancias del interlocutor. En base a lo declarado por Martínez (1998), la entrevista semiestructurada debe tener una guía con las preguntas, un lugar cómodo, solicitud de autorización para grabar la entrevista, recabar los datos personales del entrevistado, e indicar en los aspectos más relevantes para el estudio.

En consonancia con aquellos lineamientos, el desarrollo de la investigación utilizará la estructura de entrevista semiestructurada, siendo los siguientes entrevistados: los Funcionarios Públicos del Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana, Gerardo Saverio y Edison Rodríguez de la Unidad de Atención Comunidad Ecuatoriana en el Exterior de la Dirección Zonal 8; el Dr. Jacques Ramírez, especialista en Antropología Social, Docente de la Universidad de Cuenca, parte del Programa de Antropología de lo Contemporáneo e investigador CELAG, quien ha escrito varios artículos importantes como “ Un siglo de ausencias: historia incompleta de la migración ecuatoriana”, siendo de utilidad para el desarrollo del proyecto integrador. Las dos primeras entrevistas serán bajo la modalidad presencial en las instalaciones del MREMH - Coordinación Zonal 8 - Guayaquil, mientras que la última entrevista será de forma virtual por la plataforma “zoom”, ambas entrevistas serán grabadas.

En síntesis, la investigación cualitativa estudia el ambiente natural, buscando interpretar los fenómenos y comprender el tema mediante las prácticas interpretativas conectadas en escenarios complejos. Es así que, el estudio de caso se expresa como una manera común de hacer investigación cualitativa, puesto que, analizan una unidad para dar respuesta a una problemática, planteamiento o probar una hipótesis (Yin, 2003).

La investigación documental, según Alfonso (1995), se describe como el procedimiento científico de recolección y organización de datos e información, haciendo uso de fuente primaria como documentos escritos en sus diferentes aspectos, tanto documentos electrónicos, impresos y audiovisuales. También, fuentes como el testimonio de un individuo y especialistas en la cuestión. Asimismo, fuentes impresas como revistas, periódicos, tesis, enciclopedias y diccionarios, y fuentes electrónicas como base de datos, revistas y periódicos virtuales, páginas web y correos electrónicos. En último punto, fotografías, ilustraciones, programas, videos y cualquier tipo de grabación, son catalogadas como documentos audiovisuales (Maradiaga, 2015). De modo que, se hará uso de la entrevista realizada por Xavier Guerrero en la Radio de la Asamblea Nacional de la sección (Voces en acción). Aquel recurso audiovisual, expone importantes elementos sobre la ola migratoria en la provincia de Cañar, comunicado por Wilfrido Rivera Reinoso, Gobernador de Cañar. La entrevista se encuentra publicada en la red social de la radio en Facebook (Xavier Guerrero , 2021).

Cabe destacar, la diferencia entre fuentes primarias y secundarias. Las fuentes primarias contemplan todos los instrumentos de investigación que surgen directamente, información original. Mientras que, las fuentes secundarias provienen de la información primaria, previamente sintetizada, es decir, datos preestablecidos, también los datos proporcionados por fuentes oficiales como un ente gubernamental (Soberón & Acosta, 2009). Por consiguiente, el método de investigación documental será el procedimiento utilizado durante la investigación para recopilar información de diversas fuentes.

El uso de varios métodos como la triangulación es un instrumento inherente de la investigación cualitativa y su característica multimetódica (Durán, 2012). La triangulación es el mapeo y explicación del comportamiento humano en su estado complejo al momento de estudiarlo desde una perspectiva.

La triangulación es el método de comprobación cruzada por medio de diversos tipos de fuentes con objetivo de indagar las irregularidades del caso de

estudio. En esta materia, se encarga de recolectar datos, probar la información y efectuar la validación de los mismos. Por lo que, según Benavides & Gómez-Restrepo (2005), “la triangulación es una herramienta enriquecedora que le confiere a un estudio rigor, profundidad, complejidad y permite dar grados variables de consistencia a los hallazgos. A la vez permite reducir sesgos y aumentar la comprensión de un fenómeno” (pág. 1).

Por último, detallar el origen y los conceptos de las RRII, la teoría constructivista, la epistemología, el caso de estudio, la investigación cualitativa, en especial, la metodología y la triangulación, este último dentro del proyecto integrador y el desarrollo del marco metodológico es preciso para empezar con el siguiente capítulo (triangulación). La triangulación se establece como una alternativa para efectuar la validación, cumpliendo con la realidad del caso y la visión del fenómeno que está siendo estudiado.

CAPÍTULO III
ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS

Análisis de los Resultados

Los factores socioeconómicos en el panorama de la migración irregular.

La dinámica de la migración irregular presente en el Ecuador, especialmente de la provincia de Cañar durante 2019-2021, convergen bajo los objetivos específicos planteados en el proyecto de investigación, empezando por el análisis de los factores sociales, económicos, políticos, demográficos y de pobreza que persuaden al fenómeno previamente mencionado con relación hacia Estados Unidos.

Desde inicios de la historia migratoria ecuatoriana, la provincia de Cañar se ha destacado por su éxodo migratorio. De acuerdo con Ramírez (2023):

Yo pondría unas causas estructurales, históricas y unas causas particulares o específicas de este período. El primero es el ser esta zona del país [...] el epicentro de la migración histórica del Ecuador entonces, ya ahí, hay una tradición de comunidades que migran de estas zonas, sobre todo con destino a Estados Unidos.

Por lo que, el factor demográfico se hace presente para entender la evolución de la migración internacional que se ha efectuado en la región azuayo-cañari, y su causa histórica, que ubica al austro ecuatoriano cómo una comunidad de tradición migratoria hasta la actualidad. Su alta predisposición a la migración, convierte a la provincia de Cañar en un sector pionero de la misma.

Para Rodríguez (2023), el escenario migratorio de la provincia de Cañar durante el 2019-2021, describe que:

Es una migración irregular totalmente, y que obedece a factores exógenos en este caso, normalmente por falta de políticas públicas en cuanto a lo social y la falta de oportunidades de empleo para estas personas muy enfocados normalmente a la sierra-centro, y a lo que es el austro ecuatoriano.

La falta de gestión de proyectos o actividades públicas exitosas por parte del gobierno de turno, que no pudieron satisfacer las necesidades básicas y expectativas de vida de los individuos, empujó a los cañareños a optar por la modalidad de migración irregular, descendiendo a la irregularidad.

Para diciembre del 2019, la pobreza a nivel nacional fue de 25,0%, reflejando un incremento con respecto al 2018 de 23,2%, mientras que la pobreza en el área rural fue de 41,8% (ENEMDU, 2020). La finalización del período de la Revolución Ciudadana, y la posesión de Lenín Moreno como presidente del Ecuador y sucesor del correísmo, bajo el anuncio de nuevas medidas económicas como la supresión del subsidio a los combustibles y los recortes presupuestarios con el objetivo de mejorar la economía, desencadenaron una serie de protestas durante el mes de octubre del 2019 (Izurieta, 2020). Las estadísticas proporcionadas por el Instituto Nacional de Estadística y Censos con respecto al índice de pobreza nacional manifestó un aumento de estas cifras, aquellos hechos antes mencionados, propiciaron un panorama de inestabilidad política y económica que afectó, sobre todo, al área rural.

Según Saverio, al referirse al factor económico y su repercusión, afirma que:

En este caso, Cañar que es una provincia rural se nota mucho (no solo Cañar sino el Austro ecuatoriano) [...] son provincias bastante rurales e impera lo que es la agricultura y obviamente no hay muchas oportunidades allá. De hecho, son pueblos fantasmas en donde cada vez, hay menos habitantes.

El desempleo a nivel provincial, registró un 3,9% en el 2019, y 4,0% para el 2021 en la provincia de Cañar (ENEMDU, 2022). Cabe recalcar, que el empleo en el sector informal en la provincia de Cañar se encuentra en 53,2% en el 2019, y

51,1% durante el 2021 (en base al total de individuos con empleo) (INEC, 2022). Tan solo en la provincia de Cañar, la tasa de subempleo ha registrado una diferencia estadísticamente relevante a nivel anual, pasando de un 15,7% en el 2019, y 21,1% en el 2021 (INEC, 2022). La falta de oportunidades en el mercado laboral, demuestra la crisis social y económica que atravesó el Ecuador durante 2019-2021, orillando a las empresas a cerrar y despedir personal. Para solventar aquella situación, los cañarenses caen en el subempleo, siendo así no retribuidos de forma adecuada y desaprovechando su capacidad como trabajador, con tal de poder generar los ingresos suficientes.

El factor económico es el imprescindible en las causas estructurales de la migración irregular, Ramírez (2023) opina que:

El factor que siempre ha estado presente [...] el factor económico, es decir, personas que no les alcanza sus ingresos para vivir de manera adecuada, personas que dejaron el empleo formal y pasaron a la informalidad, personas que cayeron en la pobreza y la extrema pobreza, y sobre todo estas últimas personas, sean individuos o familia, son las que más entran en los flujos migratorios irregulares.

En correspondencia a lo examinado, la población proveniente de la provincia de Cañar visualiza la migración, más que todo la migración irregular como la opción y salida para emprender este conocido “sueño americano” que está en el imaginario de los cañarenses, y forma parte de su cultura.

A través de la Radio de la Asamblea Nacional, en la sección “#VocesEnAcción”, el gobernador Wilfrido Rivera Reinoso, menciona diversas motivaciones que tienen los cañarenses para migrar. Empezando, por la prosperidad económica y las consecuencias familiares que repercuten en el núcleo familiar, donde estas se han desintegrado. El Gobernador Rivera, expone que en la provincia de Cañar es bastante común que los cañarenses mantengan contacto con al menos un amigo o pariente en Estados Unidos (Xavier Guerrero, 2021). Aquellas motivaciones influyen en la decisión de los cañarenses para migrar, puesto que, se

ven atraídos por la opulencia económica en el país norteamericano, y la deserción familiar que afecta especialmente a los niños y jóvenes que quedan bajo el cuidado de otros parientes cómo sus abuelos.

Para Ramírez (2023), al referirse a las causas particulares de este período, hace mención a la tradición migratoria, dictando que:

Hablamos ya de comunidades maduras, sobre todo de diferentes parroquias y comunidades rurales de la provincia del Azuay y Cañar, que ya tienen la migración como un *modus operandi*, cómo un “*habitus cultural*” [...]. Y que hace que la propia migración sea vista como un rito de paso entre la niñez y la adultez.

Para comprender el escenario particular del 2020, es necesario detallar la presencia del SARS-Co V-2 en el Ecuador, también conocido como COVID-19. El 29 de febrero del mismo año, el gobierno ecuatoriano notificó el primer caso oficial de COVID-19 en el territorio nacional. A finales del año, Ecuador registraba aproximadamente 200 mil casos y 14 mil fallecidos. Tras las elecciones presidenciales del 2021, y el ingreso de Guillermo Lasso cómo presidente de la República del Ecuador, se postuló cómo una figura de esperanza para los ecuatorianos, puesto que logró acelerar el plan de vacunación para los mismos, siendo uno de los primeros países del mundo en recibir recursos para enfrentar la pandemia (Banco Mundial, 2021).

El sector de salud redujo un 36% su gasto entre el 2018 y 2019, implementando medidas de ajuste que en la práctica evidenciaron la disminución de insumos, infraestructura y reducción de personal que produjo una menor capacidad de atención y servicio en situaciones de emergencia (Valencia, 2020). La política de ajustes y recortes por parte del gobierno debilitan el sistema de salud durante los picos más altos de contagios y muertes en la pandemia del COVID-19, colocando a los ecuatorianos, y a la población más vulnerable en una situación de alto riesgo. Dado que, el presupuesto estipulado para el sector salud es importante para garantizar un nivel digno de vida para los individuos.

Según reporta el INEC (2022), la tasa de pobreza por ingresos entre 2019 fue de 17,0 % y 24,7% en el 2021 con respecto a la provincia de Cañar. Estas cifras reflejan una “diferencia estadísticamente significativa” de 7,6. Es así que, los ingresos totales mensuales no exceden la línea de pobreza, evitando que las personas puedan satisfacer las necesidades básicas tanto de bienes alimentarios y no alimentarios.

De acuerdo con las cifras otorgadas por el Banco Central del Ecuador, la sierra ecuatoriana está en el primer lugar con respecto a la recepción de remesas con índice del 61,05% en el año 2021, ocupando los cantones de la provincia de Cañar (Suscal, Déleg, El Tambo y Biblián), los primeros lugares en el total de remesas recibidas por cantón (BCE, 2022, citado por Tobar-Pesántez, 2022). El papel de los remeses es fundamental en un país dolarizado como Ecuador, donde el impacto económico de las remesas recibidas es un gran sustento económico tanto para el país como sus nacionales. Asimismo, destaca como la migración se ha convertido en la fuente de ingresos principales de muchas familias procedentes de la provincia de Cañar durante los últimos años.

Las elecciones seccionales 2019 y CPCCS fue de 66,99% de sufragantes con un 33,01% de ausentismo en la provincia de Cañar. El cantón Déleg registra un mayor impacto, puesto que, presenta un 56,76% de ausentismo (Consejo Nacional Electoral , 2019). Según reporta “EL COMERCIO”, el alcalde de Déleg, Geovanny Chuya mencionó que los comicios del año 2021, seguirán con la tendencia de ausentismo por la migración, y debido a la pandemia que ocasionó un nuevo éxodo migratorio. También, el testimonio de Cornelio Beltrán alega que varios integrantes de su familia en Déleg han cruzado la frontera de México hacia Estados Unidos. (Castillo, 2020). Las cifras sostienen la reducción del padrón electoral en la provincia de Cañar como consecuencia de la migración, que sucede, en su gran mayoría, hacia EE.UU.

El reporte del 2010 en relación al censo población proporcionado por el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos, estipula un total de 225.184 habitantes

en la provincia de Cañar (INEC, s.f). Mientras que, el resultado del Censo de Población y Vivienda del 2022 por parte del INEC fue de 227.578 personas de la provincia de Cañar (Redacción Primicias , 2023). Según lo que comenta el gobernador Wilfrido Rivera en La Radio de la Asamblea, existen consecuencias comunes de la migración, y detalla que los cantones cómo Déleg (con un mayor índice de migración), hay inmuebles totalmente vacíos (Xavier Guerrero , 2021). En definitiva, con lo analizado, es evidente su limitado crecimiento poblacional en los últimos 13 años, esto debido principalmente a la migración interna, y sobre todo la migración internacional con destino hacia Estados Unidos.

Las redes migratorias, y su influencia en la provincia de Cañar

Por lo tanto, discutir la incidencia de las redes migratorias establecidas en la provincia de Cañar hacia Estados Unidos en este período específico (2019-2021) es factible para comprender la influencia de aquellas en la historia migratoria de Cañar, y cómo se ha configurado este fenómeno en toda la zona austral del Ecuador.

A partir de la década de los cincuenta, la primera ola migratoria ecuatoriana estuvo compuesta principalmente por población procedente de las comunidades rurales de las provincias de la Sierra Austral, que abarca Cañar, Loja y Azuay. Esta población emigra especialmente a Chicago y New York (Preston, 2000). Pallares (2005), también sostiene en su estudio de ecuatorianos en Chicago, la instauración de la comunidad de la Sierra tanto central como norte en las primeras olas migratorias hacia Estados Unidos. Por lo que, la presencia de las redes migratorias se ha constituido desde principios del siglo XX, y se ha ido incrementado paulatinamente hasta la actualidad.

Según Delaunay (1989) en su investigación de redes migratorias y espacios demográficos, describe algunos casos suscitados en el cantón Déleg, que surgen a raíz de un padrinazgo de parte de empresarios de ciudades cómo Machala, Naranjal y Cuenca, estos sujetos se encargaban de preparar el viaje hacia países del norte

cómo Estados Unidos y Canadá, se manejaban cómo una organización, y los viajes se emprendieron bajo una modalidad irregular o clandestina.

La década de los noventas muestra un incremento en las tasas de migración internacional en las parroquias rurales de Cañar y Azuay, debido a que algunos compatriotas llegaban hacia Estados Unidos por medio de alguna conexión o parentesco. También, el cantón Déleg se hace presente en el desarrollo del estudio del autor cómo una cuna pionera de migrantes (Carpio, 1992). La presencia de las redes migratorias comienza a concretarse más en la región austral, puesto que, el paisanaje se convirtió en un punto de referencia para los migrantes cañarenses que deseaban llegar a Estados Unidos.

Durante la entrevista, se señala que Cañar ha sido una provincia de migrantes con una presencia relevante de redes migratorias, a lo qué Ramírez (2023) responde:

No es casual en general que la migración ecuatoriana, el 80% o 85% se concentre en 3 países, Estados Unidos, España e Italia [...]. A nivel local, la zona de tu interés porque la mayoría de gente migra a un mismo destino, entonces ya hay una solidificación [...] de estás redes, de estás cadenas que permiten que las personas logren concretar su viaje.

Además, se debe hacer mención a las cifras del censo de población del 2010 que registró la salida de 280,437 ecuatorianos fuera del territorio. El 44% de los migrantes pertenece a la Costa, y el %52 a la Sierra (INEC, 2010). Una vez más, la Sierra, principalmente Cañar y Azuay son las provincias con un índice superior de concentración migratoria.

En el escenario ecuatoriano, la vía aérea es un mecanismo para llegar a Estados Unidos, por medio de avión desde Quito hasta Nicaragua, para continuar por vía terrestre en transportes particulares con destino a EE. UU, la gran mayoría de los migrantes van en camiones, exponiéndose a malas condiciones. Desde el 2021, los coyotes utilizan la vía marítima a través de lanchas, se transportan desde las Bahamas a territorio estadounidense (Rueda, 2023).

Es imprescindible describir la diversas de las rutas, puesto que determina y comprueba la existencia de varios tipos de migración irregular. Este dinamismo que acompaña a la migración irregular demuestra su complejidad como fenómeno, evitando que se pueda reducir aquel término a solo un desplazamiento irregular entre fronteras, sino que sea reconocida su naturaleza dentro de las redes migratorias.

Los acontecimientos ocurridos paulatinamente repercutieron en las políticas migratorias estadounidenses en los siguientes años, esto derivó en la elección de vías alternas como México, comúnmente usada como país de tránsito, en donde los “coyotes” desempeñan sus servicios informales, estas acciones suelen ser ejecutadas por los propios locales de la zona. Aquello provocó, que Centroamérica se adjuntará como una ruta migratoria más (Kyle, 2001).

Las entradas y salidas internacionales de ecuatorianos durante el período de 2019, estipula 3.058.221 en total, y las salidas el 1.544.708, donde el 34,2% tienen como país de destino a Estados Unidos (INEC, 2020). Estas cifras sólo establecen a Estados Unidos como el país de destino principal más recurrentes para los ecuatorianos, por supuesto, aquel dato refuerza la premisa que se presentará en la descripción de los siguientes boletines de prensa de la Fiscalía General del Estado, que hace alusión a un panorama completamente diferente con la llegada de la pandemia en el año 2020.

El comunicado de prensa FGE N ° 375-DC-2010, indica que el individuo Santiago V. fue condenado por tráfico de migrantes, el sujeto les prometió a varias personas llevarlas hasta Estados Unidos de América por un precio de \$14,000. Esta persona reclutaba sus víctimas principalmente de las provincias de Cañar y Azuay. Los migrantes fueron guiados entre las rutas de Perú y Colombia, para luego pasar por varios países de Centroamérica, y llegar a la frontera entre México y Estados Unidos, este último como destino final (Fiscalía General del Estado, 2019).

Asimismo, el boletín de prensa N ° 060-DC-2021 de la Fiscalía General del Estado, expone la vinculación de un presunto coautor bajo el término “trata de

migrantes”. Aquellos imputados se encargaban de trasladar ilegalmente a tres ciudadanos desde el cantón Biblián (provincia de Cañar) hacia Guayaquil, para luego dirigirse a México por vía aérea y llegar a Estados Unidos de manera terrestre, este viaje empezó en diciembre de 2019, y como resultado, fueron deportados dos ecuatorianos en febrero de 2020 (Fiscalía General del Estado, 2021).

Igualmente, Saverio (2023) determina el accionar de las redes migratorias en secuencia:

El tema del viaje es netamente irregular, evadiendo los pasos fronterizos con los denominados coyotes o guías como les llaman ellos [...] que son quienes tienen en cada punto sus contactos, son concedores del tema migratorio en cada país, y hacen que evadan todos los pasos fronterizos. En cuanto a valores [...] son bastante altos de \$10.000 a 20.000 mil, dependiendo. Estas personas muchas veces empeñan sus casas, sus cabezas de ganado, todo lo de la familia empeñan, todo dejan en empeño para obviamente tener unos ingresos y poder sustentar lo que es el viaje.

Es importante mencionar estos casos relacionados a la migración irregular, puesto que, los tipos de migración irregular abarcan los migrantes objetos de contrabando, donde las organizaciones con propósito de contrabando, se encargan del cruce ilegal de personas por diversas fronteras por medio de un guía o transporte, a cambio de dinero. También, los boletines de prensa de la Fiscalía General del Estado expone la particularidad y la ejecución de las redes migratorias, y los métodos utilizados por los cañarenses durante el período 2019, antes de las restricciones y las medidas tomadas por algunos países después del COVID-19.

Siguiendo por este punto, Rodríguez (2023) hace alusión a los métodos de migración que utilizan los cañarenses durante los últimos años:

Históricamente [...] por medio de trochas o pasos ilegales, van saltando de país en país, obviamente pasan vía terrestre hasta la frontera de Ecuador con Colombia, siguen subiendo al norte. Pues hay gente que tiene más posibilidades y puede obtener un ticket de avión hasta países de

Centroamérica. [...] Aún tenemos exoneración de visas, y llegan a esos países con guías, netamente son coyoteros que, en cierto modo, les facilitan la llegada hasta la frontera de Estados Unidos, y actualmente por estos “paroles” que existen, simplemente llegando a la frontera, se entregan a la espera de que la corte les pueda permitir el paso o no, dependiendo del caso.

Ecuador y el resto del mundo vivió la presencia del SARS-Co V-2, más conocido como COVID-19, esto cambió el panorama del sistema de salud público tanto a nivel mundial como local (Valencia, 2020). En contraste, el saldo migratorio del período 2019 fue de 71.806 (Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales, varios años, s.f). El saldo migratorio del período 2020 fue de -1504 (Ministerio del Interior, citado por Ramírez, 2023). Comparando estos años, se visualizó un saldo migratorio negativo para 2020, debido a la repercusión de la pandemia que se vio reflejado en el cierre de fronteras, que imposibilita el retorno de migrantes, viajeros y turistas a su país.

En el 2020, los movimientos internacionales decrecieron un 71% en comparación con los años anteriores, siendo así el flujo migratorio general de 2.021.476, dónde 1.042.983 corresponden a salidas internacionales tanto de ecuatorianos como de extranjeros, y el 43,3% de las salidas internacionales de nacionales que se dirigen hacia Estados Unidos cómo destino principal (INEC, 2021).

El período 2021, se caracterizó por la reactivación económica que dio paso a la apertura de fronteras, donde, aproximadamente cien mil ecuatorianos viajaron fuera del país sin retorno, la mayoría procedentes de la Sierra Sur, especialmente las provincias de Cañar, Cotopaxi y Azuay. De igual modo, México impuso el 4 de septiembre del 2021, la visa como condición para el ingreso de su territorio, bajo el antecedente de un alto flujo migratorio por parte de ecuatorianos con destino hacia EE.UU, este mismo acontecimiento se replicó en Guatemala (Ramírez, 2021).

En consonancia Ramírez (2023) señala en la entrevista:

En el 2021, se abren nuevamente las fronteras, se incrementan los flujos y esto produce una alarma en Estados Unidos, lo que hace es aplicar la externalización del control, y pide a México y Guatemala que impongan visas de ingresos. Recuerda que México depende mucho de su economía hacia las relaciones económicas-comerciales con Estados Unidos.

Una de las formas de chantajes que se tienen es a través de controles migratorios. A esto le llamamos externalización del control, el “trabajo sucio” por llamarlo así, empiezan a realizar países vecinos a fin de que no lleguen migrantes a las fronteras, esto lo hace México, lo hace Guatemala, ponen la visa para ecuatorianos en estos dos países.

El país mexicano se convirtió en un obstáculo para los ecuatorianos que desean utilizar esa ruta de tránsito para llegar a Estados Unidos, por lo que, los migrantes prefieren seguir por países de Centroamérica como Nicaragua o El Salvador, que aún son territorios exentos en materia de visas como requisito para su ingreso.

El Tapón de Darién es un territorio selvático que se encuentra entre el norte de Colombia y el meridional de Panamá. Mismo que, se ha convertido en una vía alterna de la migración irregular, la anatomía de la zona ha permitido enlazar América del Sur con Centroamérica que posibilita la entrada de migrantes hacia América del Norte. Desde el 2010, se tiene registro de indicios de movimientos en el Tapón del Darién, pero en el 2021, el escenario cambió, registrando un grave incremento de personas cruzando dicha zona (Yates & Pappier, 2023). La Selva del Darién se ha constituido en una vía alterna para la migración en los últimos años, cambiando la dinámica de las rutas tradicionales.

Del mismo, (Rueda, 2023) menciona una de las principales rutas utilizadas por los ecuatorianos, misma que comienza en Colombia hasta la selva del Darién, específicamente en La Ensenada (Baja California, al norte de México), y mediante barcos, se desplazan hasta la costa de San Diego, en El Paso (Texas) (Rueda, 2023).

A proporción, el medio de comunión EUniverso.com, redacta que el valor de los viajes se basa en la nacionalidad del migrante, y la forma de contactarse con los individuos suele ser por medio de las redes sociales, en específico Facebook o TikTok. Estos medios sirven como fuente de información para citar a los individuos principalmente en el Terminal Terrestre de Carcelén, Quito. Más tarde, avanzan por el Puente Internacional Rumichaca para arribar al límite fronterizo entre Colombia y Ecuador, una vez ahí, se transportan por embarcaciones con destino al Tapón del Darién, y consecuentemente, atraviesan seis países hasta llegar a la frontera sur estadounidense, el tiempo de duración del desplazamiento se da entre dos o tres meses (EL COMERCIO, 2022).

De igual modo, Rodríguez (2023) expone que “por medio de redes sociales en su mayoría o la referencia de algún familiar que contrató a alguno de estos coyoteros y tienen la experiencia de que pudo llegar entonces han pasado la referencia, la voz”, haciendo alusión a la influencia de los vínculos sociales como el contacto con algún familiar o cercano, y experiencia en el movimiento de los flujos migratorios en la provincia de Cañar.

El escenario ecuatoriano durante el 2021, solo registró aproximadamente 331 ecuatorianos desplazados de manera irregular en el Tapón del Darién (Servicio Nacional de Migración de Panamá, citado González, 2022). Sin embargo, en un comunicado de prensa entre la OIM y la ACNUR en el estado panameño, el Servicio Nacional de Migración refiere que, alrededor de 14.327 ecuatorianos han cruzado el Tapón del Darién durante el 2022. Es así que, la nacionalidad ecuatoriana se registra como segunda en la escala de mayor cantidad de migrantes que atravesaron la selva (UNHCR, 2023). Según lo analizado, la tendencia de la elección de la selva del Darién como ruta para llegar a Norteamérica ha crecido entre los años 2021 y 2022, algo que también se ve reflejado en el saldo migratorio ecuatoriano.

La Primicia señaló por medio de un mapa basado en la información del sitio web de la Fiscalía del Ecuador que se han previsto alrededor de 286 investigaciones

bajo el nombre de tráfico ilícito de migrantes, dónde el 80% sintonizan con el incremento de la migración irregular de ecuatorianos con destino final a Estados Unidos de 2021 a 2022. En su mayoría, las investigaciones derivan de Azuay con 89 investigaciones, y, en segundo lugar, Cañar con 39 investigaciones (Fiscalía General del Estado, citado por Beltrán, 2023).

Igualmente, el sitio web de periodismo, Plan V tuvo acceso a datos oficiales por parte de la Cancillería. Desde 2019-2021, se registró un aproximado de 62 ecuatorianos fallecidos entre la frontera Estados Unidos y México. El 41% de los fallecidos proceden de la provincia de Azuay con un saldo de 26, mientras que, Cañar cuenta con un saldo de 6 individuos (Cancillería, como se citó en REDACCIÓN PLAN V, 2021).

A lo largo del 2021, el flujo migratorio aumentó en relación al 2020, con una cifra de 2.844.788, y se registró un 55,8% de las salidas internacionales de ecuatorianos con dirección a Estados Unidos, también se menciona a Colombia y México como destinos favoritos para los nacionales (INEC, 2022). De manera que, el saldo migratorio del 2021 fue de 82.758, y del 2022 fue de 107.991 (Ministerio del Interior, citado por Ramírez, 2023).

En este contexto, se puede asociar la repercusión de la pandemia por Covid-19, y su influencia en esta estampida migratoria ocurrida durante el 2021 y 2022 en la provincia de Cañar, y establecer nuevamente a Estados Unidos como la alternativa predilecta de los ecuatorianos, y sobre todo de los cañarenses.

Sí se toma en cuenta, el saldo migratorio del 2023 (117.954), obtenido hasta octubre del presente año (Ministerio del Interior, citado por Ramírez, 2023). En correlación con las cifras de saldos migratorios descritas previamente en relación a los siguientes años 2019-2021, la tendencia continúa en aumento, es decir, la migración irregular (objeto de interés) de ecuatorianos hacia el exterior va en ascenso. La descripción de cada uno de los factores que intervienen en el escenario de la migración irregular de la provincia de Cañar, ha estipulado la posición social de los individuos y como ciertos elementos como el empleo y el ingreso económico,

más el entorno social ha llevado a los cañarenses optar por migrar hacia Estados Unidos.

CAPÍTULO IV

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

Conclusiones

Luego del abordaje realizado en el capítulo anterior por medio de la triangulación como método de investigación para el presente estudio de caso, referente a la migración irregular de ecuatorianos de la provincia de Cañar en

dirección hacia Estados Unidos en el lapso de tiempo de 2019-2021, bajo el punto de vista de la teoría constructivista, que analiza los intereses del colectivo, el contexto histórico y social de los actores en cuestión, permitió dar respuesta al objetivo general que busca comprender hasta qué punto los factores socioeconómicos fomentaron la migración irregular en la provincia de Cañar, más el desarrollo de los objetivos específicos en relación al análisis de los factores que persuaden la misma, y la discusión de las redes migratorias.

Para empezar, el factor demográfico permitió comprender las causas estructurales de la migración en la zona austral del Ecuador, específicamente de Cañar. A inicios de su historia, ha demostrado ser una provincia de tradición migratoria, siendo el cantón Delég, pionera de la misma hasta ahora, la construcción de aquel sistema ha influenciado el desarrollo de las redes migratorias clandestinas.

Al margen de lo anteriormente analizado, el cambio de mando y cesación del correísmo, más la instauración de medidas económicas que buscaban conciliar un mejor panorama económico, fueron contraproducentes durante el año 2019 (Izurieta, 2020). Estos acontecimientos produjeron una notable inestabilidad económica y política que se vio reflejada en las cifras de pobreza tanto nacional como del sector rural.

Entre los años 2019-2021, el desempleo en la provincia de Cañar, gráfica un índice de 3,9% a 4,0% (ENEMDU, 2022). En contraste, la provincia de Cañar, plenamente sectorizada en el área rural, demuestra que la falta de oportunidades y recursos, orilló a muchos cañarenses a caer en el subempleo, a condición de poder subsistir y generar ingresos.

El sistema de salud pública y el Ecuador no estuvieron preparados para enfrentar la crisis sanitaria suscitada durante el año 2020 debido a la reducción del gasto de salud entre 2018 y 2019. Durante el índice más alto de muertes y contagios, se hizo evidente el debilitamiento del sistema de salud, aquello provocó que la situación de los más vulnerables se agudizará. La tasa de pobreza por ingresos entre el período de 2019-2021, pasó de 17,0% a 24,7% en la provincia de

Cañar (INEC, 2022) Aquella diferencia significativa, denota una insatisfacción de las necesidades básicas.

En cuanto se abrieron las fronteras a causa de la reactivación económica, los saldos migratorios cambiaron drásticamente, en el 2020 se estipula un saldo migratorio negativo de -1504, mientras que, el 2021 fue de 82.758 (Ministerio del Interior, citado por Ramírez, 2023). Esto evidenciando un nuevo éxodo migratorio en la provincia de Cañar.

A partir de las cifras publicadas por la Fiscalía del Ecuador en su sitio web y la recopilación del medio de prensa Primicia, expuesto en un mapa. Se detalla aproximadamente 286 investigaciones por tráfico ilícito de migrantes, y el 80% de estos tienen como único destino arribar a Estados Unidos entre 2021 y 2022, este porcentaje de investigaciones surgen principalmente de Azuay con 89 investigación , y la provincia de Cañar con una cifra de 39 (Fiscalía General del Estado, citado por Beltrán, 2023). Las estadísticas coinciden con el incremento de este fenómeno migratorio direccionado hacia Estados Unidos, y los saldos migratorios de los últimos años.

En consecuencia, la migración ha sido una respuesta ante las crisis económicas, políticas y sociales que han afectado al país. La población cañareña visualiza la migración cómo la oportunidad para mejorar su situación socioeconómica, por lo que, el preciado “sueño americano” ha estado presente en el imaginario de estas comunidades desde las primeras olas migratorias.

Esta resolución ha facilitado que la población cañareña opte por migrar hacia Estados Unidos, puesto que, los vínculos sociales de este territorio con el país del norte son fuertes. Esta misma idea es replicada por el gobernador de Cañar, Wilfrido Rivera Reinos, quien manifiesta que la gran mayoría de los cañareños mantienen algún tipo de contacto o relación con un amigo, familiar e incluso conocido que reside en Estados Unidos (Xavier Guerrero , 2021). Los cañareños tienen una red de apoyo, un lugar dónde llegar y experiencias, que influyen en la iniciativa de emigrar hacia al exterior, en específico a Estados Unidos.

Para finalizar, el nivel de influencia de los factores exógenos se puede ver reflejado en la densidad poblacional del mismo. Según el censo poblacional del 2010, la provincia de Cañar registró un total de 225.184 habitantes (INEC, s.f). En tanto, el reporte del 2022, proporcionó un total de 227.578 habitantes (Redacción Primicias , 2023). A este hecho se le atribuye en gran parte a la migración irregular de ecuatorianos de la provincia de Cañar hacia Estados Unidos, establecida en gran medida bajo el análisis de expertos y fuentes bibliográficas consultadas durante el desarrollo de la investigación.

Recomendaciones

En relación con las recomendaciones, la migración irregular es un fenómeno complejo de analizar por la diversidad de variables que lo constituyen, agregándole complejidad al estudio del mismo. Por lo que, al estudiar el panorama de la

migración irregular de la provincia de Cañar, y la influencia de los factores socioeconómicos en la decisión del migrante. Se recomienda, al público en general que tenga interés por este estudio de caso, tomar en cuenta las limitaciones que se propician en el desarrollo de la investigación para conseguir un mejor resultado.

En primer lugar, al centrarse en una comunidad o población específica, que no cuenta con muchos artículos, tesis y análisis actualizados acerca de la migración irregular, sostener las premisas del tema puede tornarse bastante complejo. Por lo tanto, se incentiva a que más personas, estudiantes o profesionales en el campo, continúen desarrollando proyectos de investigación orientados hacia este tema, especialmente a los nacionales que tienen la ventaja de acceder con mayor facilidad a la información pública.

Desde el punto de vista académico, se sugiere a la universidad, ampliar y ejecutar más programas de investigación con una temática más local. Los programas de investigación permiten conocer diferentes opiniones, conceptos y análisis de una problemática, estos fomentan el desarrollo de nuevas áreas del saber, que más adelante pueden formar nuevas conjeturas del tema. Además, la creación de mayor conocimiento sirve como complemento para la instrucción de mejores políticas públicas en pro de los ciudadanos.

El método de recolección de información utilizado en el presente estudio de caso, y compilación de datos es bastante delimitado. Puesto que, la información más actualizada, en especial del lapso de tiempo de estudio, puede llegar a ser bastante incompleta. Por tanto, se les recomienda a los futuros interesados en el estudio del tema, tomar en consideración este margen de error al momento de analizar sus resultados.

Asimismo, el factor estadístico es imprescindible para analizar y demostrar la hipótesis de la investigación, suele ser difícil al momento de recolectar cifras. Los sitios web gubernamentales que se encargan de proporcionar información estadística útil, un ejemplo de esto es la INEC, a menudo no satisfacen las necesidades de los nacionales, la interfaz puede ser lenta y no manejar un diseño

web didáctico para los usuarios que deseen acceder una información más codificada, en especial aquellas que no vislumbra un panorama general, sino más específico como la provincia de Cañar. Se aconseja leer los instructivos proporcionados en los sitios oficiales del gobierno correspondiente, para comprender la metodología de registró de datos, y a través de su glosario, captar los principales conceptos que configuran el mismo.

Para concluir, se debe considerar cada uno de los aspectos metodológicos y académicos detallados previamente en este proyecto de investigación, para así evitar un desenvolvimiento erróneo de la cuestión. Es así que, se sugiere a los investigadores inclinarse por un aspecto con mayor investigación dentro del espectro migratorio.

Bibliografía:

CEPAL, B. (2023). *Migración*. Obtenido de <https://biblioguias.cepal.org/migracion>

Guitérrez, J., Borré, J., Arias, S., & Briones, X. (2020). *Migración: Contexto, impacto y desafío. Una reflexión teórica*. Obtenido de Revista de Ciencias Sociales - Universidad del Zulia:
https://www.redalyc.org/journal/280/28063431024/html/#redalyc_28063431024_ref27

- Castillo, L. A. (2015). *Análisis Económico de la Población Demografía* . Obtenido de Departamento Académico de Economía de la FACEAC de la Universidad Nacional "Pedro Ruiz Gallo": <https://web.ua.es/es/giecryal/documentos/demografia-peru.pdf>
- Blanco, C. (2000). *Las migraciones contemporáneas*. Madrid: Ciencias Sociales, Alianza Editorial . Obtenido de Ciencias Sociales, Alianza Editorial. Madrid.
- León, A. M. (2005). *Teorías y conceptos asociados al estudio de las migraciones internacionales*. Obtenido de Revista del Departamento de Trabajo Social, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia: <https://revistas.unal.edu.co/index.php/tsocial/article/view/8476/9120>
- Castles, S. (2000). *Migración internacional a comienzos del siglo XXI: tendencias y problemas mundiales* . Obtenido de Revista internacional de ciencias sociales: https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000123857_spa
- Sánchez, E. B., Quiñones, R. G., Rodríguez, N. M., & Rodríguez, G. V. (2007). *La migración internacional y su estudio* . Obtenido de Universidad Autónoma de Zacatecas, México: <https://books.google.com.ec/books?id=81xaPgAACAAJ>
- IOM Glossary of Migration. (2019). *International Migration Law No.34 - Glossary on Migration [Ley Nº 34 de Migración Internacional - Glosario sobre Migración]*. Obtenido de International Organization for Migration (IOM), Geneva: <https://publications.iom.int/books/international-migration-law-ndeg34-glossary-migration>
- Hajer, M. H., & Ambrosini, M. (2023). *Irregular Migration [Migración Irregular]*. Obtenido de IMISCOE Research Series: https://link.springer.com/chapter/10.1007/978-3-031-30838-3_2
- Stephen Castles. (2010). *MIGRACIÓN IRREGULAR: CAUSAS, TIPOS Y DIMENSIONES REGIONALES. MIGRACIÓN Y DESARROLLO, VOL. 7 NÚM 15*. Obtenido de Departamento de Sociología y Política Pública, Universidad de Sydney, Australia: <https://www.scielo.org.mx/pdf/myd/v8n15/v8n15a2.pdf>
- Ramírez, J. (2021). *‘Un siglo de ausencias’: historia incompleta de la migración ecuatoriana*. Obtenido de Universidad de Cuenca: <https://www.aacademica.org/jacques.ramirez/46>
- Ministerio de Relaciones Exteriores. (1937). *Nombramientos diplomáticos y particulares 1932-1937*. Quito: MRE.
- Pallares, A. (2005). *Ecuadorian Inmigrants and Symbolic Nationalism In Chicago*. Obtenido de Latino Studies, 3, 347-71: <https://doi.org/10.1057/palgrave.lst.8600158>
- Preston, R. (2000). *Transnational peasants: Migrations, networks, and ethnicity in Andean Ecuador*. Baltimore and London: The Johns Hopkins University Press.
- Ramírez, F., & Ramírez, J. (2005). *La estampida migratoria ecuatoriana. Crisis, redes transnacionales y repertorios de acción migratoria*. Obtenido de Quito: Editorial CUIDAD Centro de Investigaciones : <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/digital/45616.pdf>

- Borrero, A. L. (1996). *Impacto de la migración en el Azuay*. Obtenido de Estudios Crónicas y Relatos de Nuestra Tierra:
https://www.researchgate.net/publication/308609890_Impacto_de_la_Migracion_en_el_Azuay
- Delaunay, D. (1989). *Espacios demográficos y redes migratorias*. En: *Flujos geográficos en Ecuador. Intercambio de bienes, personas e información*. Obtenido de Estudios de Geografía, Vol. 1 Quito: Colegio de Geógrafos del Ecuador : <https://bibliotecamunicipalguayaquil.com/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=45374>
- Kyle, D. (2001). *La diáspora del comercio otavaleño: capital social y empresas transnacional*. Obtenido de Revista Ecuador Debate No. 054. Quito: CAAP:
<http://hdl.handle.net/10469/4892>
- Carpio, P. (1992). *Entre pueblos y metrópolis. La migración internacional en comunidades austro andinas del Ecuador*. Obtenido de Cuenca: Abya-Yala Ildis:
<https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/116193-opac>
- Jokisch, B. (2014). *Ecuador: From Mass Emigration to Return Migration?* Obtenido de Migration Policy Institute: <https://www.migrationpolicy.org/article/ecuador-mass-emigration-return-migration>
- Velasco, S. Á. (2012). *Estado del arte de los estudios migratorios ecuatorianos*. Obtenido de Quito: FLACSO Programa de Sociología :
https://flacso.edu.ec/sima/images/Soledad_Alvarez_Estado_del_arte_estudios_migratorios_SAV_VF.pdf
- Instituto Nacional de Estadística y Censos ecuatoriano. (2000). *Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales 1997-2001*. INEC.
- Ramírez, J. (2007). Obtenido de Aunque se fue tan lejos nos vemos todos los días: Migración y uso de NTICs. Maestría en Comunicación, internet y políticas públicas. FLACSO - Sede Ecuador. Quito: <http://hdl.handle.net/10469/444>
- Dabat, A. (2009). *La crisis financiera en Estados Unidos y sus consecuencias internacionales*. Obtenido de Problemas del desarrollo:
https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0301-70362009000200003
- Ramírez, J. (2018). *Estado, migración y derechos políticos. El voto de los ecuatorianos desde el extranjero*. Obtenido de Foro internacional :
https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-013X2018000400755
- INEC. (2010). *Censo de población y vivienda*. Quito : Instituto Nacional de Estadística y Censos. Obtenido de Instituto Nacional de Estadística y Censos. .
- Barreno, A., & Brito, E. (2018). *Agenciamiento no-humano y transformaciones socioterritoriales: El caso del terremoto del 16 de abril de 2016 en Ecuador*. Obtenido de América Latina: últimas décadas: procesos y retos, IX Congreso Internacional de Geografía de América

- Latino, Toledo. Fundación Dialnet. Universidad de la Rioja:
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7192810>
- Ospina, M., & Ramírez, J. (2021). *Disputa política y decisiones gubernamentales sobre migración el giro a la derecha en Argentina, Brasil y Ecuador*. Obtenido de Fundación Dialnet:
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8135311>
- Valencia, J. B. (2020). *Los recortes cobran factura al Ecuador: La inversión en salud se redujó un 36% en 2019*. Obtenido de Instituto de investigaciones económicas. Universidad Central del Ecuador: <https://coyunturaueiie.wordpress.com/2020/03/28/los-recortes-cobran-factura-al-ecuador-la-inversion-en-salud-se-redujo-un-36-en-2019/>
- Mencias, A. (2020). *Ecuador y el FMI: un año más hacia el fondo*. Obtenido de Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica: <https://www.celag.org/ecuador-y-el-fmi-un-ano-mas-hacia-el-fondo/>
- MREMH. (2021). *Informe sobre migración riesgosa, con énfasis en la ruta México a Estados Unidos de América*. Obtenido de Quito: Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana.
- OIM. (2011). *Irregular migration*. Obtenido de <https://www.iom.int/key-migration-terms>
- Noboa, A. (28 de septiembre de 2021). *"No se los recomendaría a nadie", dice ecuatoriano que viajó con coyotes*. Obtenido de PRIMICIAS: <https://www.primicias.ec/noticias/en-exclusiva/migrante-ecuatoriano-viajo-coyotes-estados-unidos/>
- Castillo, L. (19 de septiembre de 2020). *La migración redujo el padrón electoral en Azuay y Cañar*. Obtenido de EL COMERCIO : <https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador/migracion-padron-electoral-azuay-canar.html>
- Goycochea, A. (2003). *Los imaginarios migratorios: el caso ecuatoriano*. Obtenido de Universidad Andina Simón Bolívar: <http://hdl.handle.net/10644/207>
- Gobierno de la República del Ecuador . (s.f.). *CAÑAR*. Obtenido de Instituto Nacional de Patrimonio Cultural: <https://www.patrimoniocultural.gob.ec/canar/#>
- Gobierno de la República del Ecuador. (s.f.). *Reseña Histórica*. Obtenido de Gobernación de Cañar: <http://gobernacioncanar.gob.ec/resena-historica/>
- Redacción Primicias . (21 de sep de 2023). *Censo Ecuador. Ahora hay 16,9 millones de ecuatorianos, según el Censo*. Obtenido de PRIMICIAS :
<https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/censo-ecuador/inec-resultados-censo-poblacion-vivienda-2022/>
- GOBIERNO PROVINCIAL DE CAÑAR. (2011). *Información General*. Obtenido de http://www.gobiernodelcanar.gob.ec/public_html/paginas/informacion-general.63
- Tobar-Pesántez, L. B. (2022). *LAS REMESAS EN EL ECUADOR AL 2021*. Obtenido de Análisis de Coyuntura de la Carrera de Economía de la Universidad Politécnica Salesiana, Sede Cuenca: <https://www.researchgate.net/profile/Luis-Tobar->

Pesantez/publication/359909764_LAS_REMESAS_EN_EL_ECUADOR_AL_2021/links/625606b2cf60536e2357fd6f/LAS-REMESAS-EN-EL-ECUADOR-AL-2021.pdf

- Quelal, D. E., & Garcés Alencastro, A. C. (2020). *El nivel socioeconómico como factor de influencia en temas de salud y educación*. Obtenido de ESPE:
<https://journal.espe.edu.ec/ojs/index.php/vinculos/article/view/1639/1313>
- Gutierrez, L. G. (2019). *Factores socioeconómicos que influyen en la calidad de vida de inmigrantes venezolanos en una Institución Migratoria, Lima, 2018*. Obtenido de Escuela de posgrado, Universidad César Vallejo:
https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/31392/Wiese_GLG.pdf?sequence=1&isAllowed=y#:~:text=Los%20factores%20socioecon%C3%B3micos%20engloban%20todas,proveer%20valores%2C%20mismas%20que%20deben
- España, S. (13 de OCT de 2021). *Los ecuatorianos vuelven a huir a Estados Unidos empujados por la pobreza* . Obtenido de EL PAIS: <https://elpais.com/internacional/2021-10-13/los-ecuatorianos-vuelven-a-huir-a-estados-unidos-empujados-por-la-pobreza.html>
- LAS REMESAS EN EL ECUADOR AL 2021*. (abril de 2022). Obtenido de
<file:///C:/Users/Usuario/OneDrive/Escritorio/LASREMESASENLAECONOMADELECUADOR2021.pdf>
- Arenal, C. D. (1981). La génesis de las relaciones internacionales como disciplina científica. *Revista de Estudios Internacionales*.
- Oñativia, O. (2014). *Las Relaciones Internacionales como Ciencia* . Obtenido de Grupo de Estudios Internacionales Contemporáneos :
<https://gruposhumanidades14.files.wordpress.com/2014/07/oscar-oc3b1ativia-las-relaciones-internacionales-como-ciencia.pdf>
- Lascano, J. R. (2021). *Relaciones internacionales, política exterior y diplomacia*. Obtenido de <https://www.teseopress.com/manualderelacionesinternacionales/chapter/relaciones-internacionales-politica-exterior-y-diplomacia/>
- González, H. O. (Diciembre de 2018). *BREVÍSIMA HISTORIA DE LA TEORÍA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES*. Obtenido de Unidad Multidisciplinaria/ Facultad de Ciencias Sociales. Universidad de la República:
<https://www.colibri.udelar.edu.uy/jspui/bitstream/20.500.12008/22293/1/DT%20PEI%2091.pdf>
- Pauselli, G. (07 de 03 de 2013). *Teorías de relaciones internacionales y la explicación de la ayuda externa*. Obtenido de *Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo*:
<http://ried.unizar.es/index.php/revista/article/viewFile/65/29>
- Renouvin, P., & Duroselle, J. (2001). *Introducción a la historia de las relaciones internacionales*. México: Fondo de Cultura Económica.

- Ramírez, C. A., & Arenas, J. R. (2018). *Ontología social: una disciplina de frontera*. Obtenido de Primera edición. Universidad Nacional de Colombia. Facultad de Ciencias Humanas. Departamento de Filosofía:
https://www.humanas.unal.edu.co/2017/investigacion/application/files/1915/2752/4121/BA_Ontologia_social_una_disciplina_de_frontera_Adelanto.pdf
- Vázquez, A. L. (2016). Aspectos ontológicos y epistemológicos en las Relaciones Internacionales: Breves propuestas de abordajes teóricos. *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública*.
- Arriola, J. (2013). El constructivismo: su revolución 'onto-epistemológica' en RI. *Revista Opinião Filosófica*.
- HOPF, T. (1998). *The Promise of Constructivism in International Relations*. International Security.
- WENDT, A. (1999). *Theory of International Politics*. Cambridge University Press, Cambridge.
- PAYER, M. (s.f). *TEORIA DEL CONSTRUCTIVISMO SOCIAL DE LEV VYGOTSKY EN COMPARACIÓN CON LA TEORIA JEAN PIAGET*. Obtenido de Universidad Nacional Autónoma de México:
<https://www.proglocode.unam.mx/system/files/TEORIA%20DEL%20CONSTRUCTIVISMO%20SOCIAL%20DE%20LEV%20VYGOTSKY%20EN%20COMPARACION%20CON%20LA%20TEORIA%20JEAN%20PIAGET.pdf>
- Ramírez, J. (2021). *Un siglo de ausencias: historia incompleta de la migración ecuatoriana*. Obtenido de <https://www.academica.org/jacques.ramirez/46.pdf>
- Sánchez, L. E. (2012). *¿De qué se habla cuando se habla de Constructivismo?: Revisión de sus clasificaciones y categorías*. Obtenido de *Revista de Relaciones internacionales de la UNAM* (114), 107-129:
http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.10017/pr.10017.pdf
- Finnemore, M., & Kathryn Sikkink . (2001). *Taking Stock: The Constructivist Research Program in International Relations and Comparative Politics* (Vol. 4). *Annual Review of Political Science*.
- Adler, E. (1999). *O construtivismo no estudo das Relações Internacionais* (Vol. 47). *Lua nova*.
- Echeverri, L. G. (s.f). *?.a??D*.
- Jaramillo, L. (2003). *¿Qué es Epistemología? Mi mirar epistemológico y el progreso de la ciencia*. Obtenido de *Cinta de Moebio: Revista de Epistemología de Ciencias Sociales*:
<https://www.moebio.uchile.cl/18/jaramillo.html>
- Mardones, J. (1991). *Filosofía de las Ciencias Humanas y Sociales. Materiales para una fundamentación científica*. Barcelona: Anthropos.
- Newman, G. D. (2006). *El razonamiento inductivo y deductivo dentro del proceso investigativo en ciencias experimentales y sociales* (Vol. 12). Laurus. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/761/76109911.pdf>

- Lakatos, I. (2001). *La Estructura de las Revoluciones Científicas* (Vol. 10). Bogotá Colombia: FCE.
- Jatobá, D. (2013). *Los desarrollos académicos de las Relaciones Internacionales en Brasil: elementos sociológicos, institucionales y epistemológicos*. Obtenido de Grupo de Estudios de Relaciones Internacionales (GERI) - UAM:
<https://revistas.uam.es/relacionesinternacionales/article/view/5161/5609>
- Stake, R. E. (1995). *Investigación con estudio de casos*. España: Morata.
- Muñoz, C. (2011). *Cómo elaborar y asesorar una investigación de tesis*. Obtenido de México: Pearson Educación: <http://www.indesgua.org.gt/wp-content/uploads/2016/08/Carlos-Muñoz-Razo-Como-elaborar-y-asesorar-una-investigacion-de-tesis-2Edicion.pdf>
- Bell, J. (2005). *Cómo hacer tu primer trabajo de investigación. Guía para investigadores en educación y ciencias sociales*. España: Gedisa.
- Codina, L. (19 de junio de 2023). *Estudios de caso: características, tipología y bibliografía comentada*. Obtenido de UPF: <https://www.lluiscodina.com/estudios-de-caso/>
- Coller, X. (2005). *Estudio de casos*. Centro de Investigaciones Sociológicas .
- Alonso, J. C. (febrero de 2003). *El Estudio de Caso simple: un diseño de investigación cualitativa*. Obtenido de Textos de Política y Relaciones Internacionales. Pontificia Universidad Javeriana. Bogotá, Colombia:
https://d1wqtxts1xzle7.cloudfront.net/55240647/El_Estudio_de_Caso_simple-libre.pdf?1512763319=&response-content-disposition=inline%3B+filename%3DEl_Estudio_de_Caso_simple_un_diseno_de_i.pdf&Expires=1699521061&Signature=cih~p478Xro9hLBLvbG7QJs6J3fQidkWyTc
- Durán, M. M. (2012). *El estudio de caso en la investigación cualitativa*. Obtenido de Revista nacional de administración:
<https://revistas.uned.ac.cr/index.php/rna/article/view/477/372>
- Cerón, M. C. (2006). *Metodologías de investigación social*. Obtenido de LOM Ediciones:
<https://imaginariosyrepresentaciones.files.wordpress.com/2015/08/canales-eron-manuel-metodologias-de-la-investigacion-social.pdf>
- Díaz-Bravo, L., Torruco-García, U., Martínez-Hernández, M., & Varela-Ruiz, M. (2013). *La entrevista, recurso flexible y dinámico*. Obtenido de Departamento de Investigación en Educación Médica. Facultad de Medicina, UNAM. México D.F:
https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2007-50572013000300009#
- Martínez, M. (1998). *La investigación cualitativa etnográfica en educación*. México: Trillas. Obtenido de México: Trillas.
- Yin, R. (2003). *Case Study Research: Design and Methods* (Vol. 3). Thousand Oaks, CA: Sage.
- Alfonso, I. (1995). *Técnicas de investigación bibliográfica*. Caracas: Ediciones .

- Maradiaga, J. R. (2015). *Técnicas de investigación documental*. Obtenido de Repositorio Institucional UNAM-Managua: <https://repositorio.unan.edu.ni/12168/1/100795.pdf>
- Soberón, M. E., & Acosta, Z. (2009). *Fuentes de información para la recolección de información cuantitativa y cualitativa*. Obtenido de <https://docs.bvsalud.org/biblioref/2018/06/885032/texto-no-2-fuentes-deinformacion.pdf>.
- Benavides, M. O., & Gómez-Restrepo, C. (2005). *Métodos en investigación cualitativa: triangulación*. Obtenido de Revista Colombiana de Psiquiatría: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-74502005000100008#:~:text=La%20triangulación%20es%20una%20herramienta,la%20comprensión%20de%20un%20fenómeno.
- LINCOLN, Y., & DENZIN, N. (2005). *The Sage Handbook of Qualitative Research* (Vol. 3). London, UK: Sage.
- Yates, C., & Pappier, J. (9 de octubre de 2023). *Cómo el peligroso Tapón del Darién se convirtió en la encrucijada migratoria de las Américas*. Obtenido de Migration Policy Institute : <https://www.migrationpolicy.org/article/tapon-darien-encrucijada-migratoria-americas>
- MEDICOS SIN FRONTERAS. (05 de 05 de 2023). *Ruta migratoria del Darién 2023: todo lo que debes saber sobre la peligrosa selva entre Colombia y Panamá*. Obtenido de [msf.org.ar](https://www.msf.org.ar/actualidad/ruta-migratoria-darien-todo-lo-que-debes-saber#:~:text=La%20selva%20del%20Dari%C3%A9n%20se,el%20paso%20masivo%20de%20personas): <https://www.msf.org.ar/actualidad/ruta-migratoria-darien-todo-lo-que-debes-saber#:~:text=La%20selva%20del%20Dari%C3%A9n%20se,el%20paso%20masivo%20de%20personas>.
- Beltrán, J. (23 de enero de 2023). *En dos años hay 286 investigaciones por tráfico de migrantes en el país Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en Primicias.ec: <https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/investigaciones-trafico-migrantes-ecua>*. Obtenido de PRIMICIAS : <https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/investigaciones-trafico-migrantes-ecuador/>
- Castles, S. (2010). *Migración irregular: causas, tipos y dimensiones regionales*. Obtenido de SciELO: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-75992010000200002
- UNODC. (s.f.). *Tráfico ilícito de migrantes: la dura búsqueda de una vida mejor*. Obtenido de [unodc.org](https://www.unodc.org/toc/es/crimes/migrant-smuggling.html#:~:text=La%20mayor%20de%20los%20migrantes,o%20incluso%20por%20t%C3%BAneles%20especiales): <https://www.unodc.org/toc/es/crimes/migrant-smuggling.html#:~:text=La%20mayor%20de%20los%20migrantes,o%20incluso%20por%20t%C3%BAneles%20especiales>.
- EL COMERCIO. (21 de octubre de 2022). *Estas son las rutas de los 'coyoteros' para llegar ilegalmente a los Estados Unidos*. Obtenido de [elcomercio.com](https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador/estas-rutas-coyoteros-ilegalmente-estados-unidos.html): <https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador/estas-rutas-coyoteros-ilegalmente-estados-unidos.html>

- Rueda, M. R. (19 de marzo de 2023). *La migración por el Darién también es ecuatoriana*. Obtenido de EL ESPECTADOR : <https://www.elespectador.com/colombia/mas-regiones/la-migracion-por-el-darién-también-es-ecuatoriana/>
- INEC. (junio de 2020). *Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales 2019*. Obtenido de ecuadorencifras.gob.ec: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Poblacion_y_Demografia/Migracion/2019/Principales_resultados_ESI_2019.pdf
- INEC. (abril de 2021). *Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales, 2020* . Obtenido de ecuadorencifras.gob.ec: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Poblacion_y_Demografia/Migracion/2020/Boletín_técnico_ESI_2020.pdf
- INEC. (abril de 2022). *Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales, 2021* . Obtenido de ecuadorencifras.gob.ec: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Poblacion_y_Demografia/Migracion/2021/Documentos_ESI_CGTPE/Bolet%C3%ADn%20T%C3%A9cnico%20ESI%202021.pdf
- CNN ESPAÑOL. (16 de mayo de 2023). *¿Quién es Guillermo Lasso? Así ha sido la vida y carrera del presidente de Ecuador*. Obtenido de <https://cnnespanol.cnn.com/2023/05/16/quien-es-guillermo-lasso-ecuador-orix/>
- Izurieta, B. (02 de febrero de 2020). *¿Qué pasó en Ecuador en octubre de 2019?* Obtenido de revistas.usfq.edu.ec: <https://revistas.usfq.edu.ec/index.php/eloutsider/article/view/1567/2136>
- ENEMDU . (s.f.). *Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo (ENEMDU), DICI*.
- ENEMDU. (16 de enero de 2020). *Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo (ENEMDU), diciembre 2019. Boletín Técnico*. Obtenido de ecuadorencifras.gob.ec: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/POBREZA/2019/Diciembre-2019/Boletín%20técnico%20de%20pobreza%20diciembre%202019_d.pdf
- ENEMDU. (25 de febrero de 2022). *Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo (ENEMDU), anual 2021*. Obtenido de ecuadorencifras.gob.ec: <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/EMPLEO/2021/Anual-2021/Boletín%20técnico%20anual%20enero-diciembre%202021.pdf>
- INEC. (25 de febrero de 2022). *Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo (ENEMDU), anual 2021. Boletín Técnico* . Obtenido de <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/EMPLEO/2021/Anual-2021/Boletín%20técnico%20anual%20enero-diciembre%202021.pdf>
- Banco Mundial. (18 de octubre de 2021). *Ecuador, el país que venció la pesadilla de la pandemia en 100 días*. Obtenido de <https://www.bancomundial.org/es/news/feature/2021/10/18/ecuador-the-country-that-vaunquished-the-nightmare-pandemic-in-100-days#:~:text=El%202020%20fue%20año%20bisiesto,COVID%2D19%20en%20su%20territorio.>

- UNHCR. (14 de abril de 2023). *Panamá: cifra récord de 100.000 personas refugiadas y migrantes cruzan el Darién en los primeros meses de 2023*. Obtenido de acnur.org: <https://www.acnur.org/noticias/panama-cifra-record-de-100-000-personas-refugiadas-y-migrantes-cruzan-el-darién-en-los>
- González, M. (23 de diciembre de 2022). *Crisis migratoria: más de 20.000 ecuatorianos cruzaron el Darién*. Obtenido de PRIMICIAS: <https://www.primicias.ec/noticias/en-exclusiva/crisis-migratoria-ecuatorianos-selva-darién/>
- REDACCIÓN PLAN V. (14 de diciembre de 2021). *2021, el año con más muertes de ecuatorianos en la frontera entre México y EEUU*. Obtenido de planv.com.ec: <https://www.planv.com.ec/historias/sociedad/2021-el-ano-con-mas-muertes-ecuatorianos-la-frontera-entre-mexico-y-eeuu>
- INEC. (s.f.). *Población Demografía - Resultados Censo de Población*. Obtenido de Instituto Nacional de Estadística y Censos : <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/censo-de-poblacion-y-vivienda/>
- Fiscalía General del Estado. (2021). *The Prosecutor's Office linked a person as an alleged co-author of migrant trafficking.FGE PRESS RELEASE N° 060-DC-2021*. Obtenido de fiscalia.gob.ec: <https://www.fiscalia.gob.ec/fiscalia-vinculo-a-una-persona-como-presunto-coautor-de-traffic-de-migrantes/>
- Fiscalía General del Estado. (2019). *Convicted of smuggling of migrants. FGE N.º 375-DC-2019*. Obtenido de fiscalia.gob.ec: <https://www.fiscalia.gob.ec/condenado-por-traffic-ilicito-de-migrantes/>
- BCE. (s.f.). *REMESAS*. Obtenido de contenido.bce.fin.ec: <https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/Remesas/indice.htm>
- Xavier Guerrero . (13 de septiembre de 2021). *#VocesEnAcción | Conversamos con Wilfrido Rivera Reinoso, gobernador del #Cañar, dialogaremos sobre la ola migratoria. [Emisión de radio]*. Obtenido de La Radio de la Asamblea Nacional : <https://www.facebook.com/laradioasambleanacional/videos/377777040607468>
- Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales, varios años. (s.f). *ecuadorencifras.gob.ec*. Obtenido de https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/comisiones_especiales/poblacion_migracion/FM_Saldo_Migratorio.pdf
- Consejo Nacional Electoral . (2019). *ELECCIONES SECCIONALES 2019 Y CPCCS*. Obtenido de <https://app01.cne.gob.ec/resultados2019/>
- Lineida Castillo. (19 de septiembre de 2020). *La migración redujo el padrón electoral en Azuay y Cañar*. Obtenido de EL COMERCIO: <https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador/migracion-padron-electoral-azuay-canar.html>

INEC. (2022). *Principales resultados de la Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo - Anual 2021*. Obtenido de ecuadorencifras.gob.ec:

https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/EMPLEO/2021/Anual-2021/Anual_2021_Mercado%20Laboral%20y%20Pobreza%20v1.pdf

Comisión de Migración INEC. (2014). *Glosario del Registro Estadístico de Entradas y Salidas Internacionales* . Obtenido de

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwjSrd7dtueCAxUATjABHSvTC5kQFn0ECBoQAQ&url=https%3A%2F%2Fanda.inec.gob.ec%2Fanda%2Findex.php%2Fcatalog%2F909%2Fdownload%2F19002&usg=AOvVaw0v2pwCvivUz1o6CQIgra6&opi=89978449>

Valverde, J. R. (2002). *El papel de las redes en los procesos de migración interna* . Obtenido de

Revista de Demografía Histórica, XX, 1: <https://core.ac.uk/download/pdf/132090633.pdf>